浙江省住房和城乡建设厅政务服务事项

常

见

问

题

解

答

浙江省住房和城乡建设厅

政务服务中心

2021年6月

目录

[一、一级建造师 11](#_Toc16173)

[1.企业如何办理一级建造师系统（建设行业执业资格管理信息系统）现场认证？ 11](#_Toc24171)

[2.一级建造师执业资格注册办理流程是什么？ 11](#_Toc4555)

[3.一级建造师如何变更注册单位？ 11](#_Toc10001)

[4.如原注册企业不配合注销，如何办理强制注销？ 11](#_Toc28927)

[5.企业基本信息变更如何办理？ 12](#_Toc28195)

[6.已在“建设行业执业资格管理信息系统”有注册信息的个人，是否还需在“国家政务服务平台”进行实名认证？ 12](#_Toc15706)

[7.如何修改一级注册建造师个人基本信息？ 12](#_Toc13694)

[8.一级建造师注册证书是在哪里领取？ 12](#_Toc11945)

[9.一级建造师增项注册贴条业务如何办理？ 12](#_Toc9617)

[10.一级建造师是否已实行电子证书？如何开展延续注册？ 12](#_Toc17424)

[11.个人目前的社保缴纳单位、工作单位均在省外，是否能在浙江报考一级建造师？ 13](#_Toc8092)

[12.个人取得的学历专业在建设部发布的“注册专业对照表”之外，如何判断是否符合一级建造师报考条件？ 13](#_Toc26067)

[13.一级建造师符合报考条件的学历取得年限？ 13](#_Toc20169)

[14.一级建造师报名过程中系统提示不符合报名条件（包括学历认证失败等情况），申报人又认为自身符合条件，是否有申诉途径？ 13](#_Toc20098)

[15.一级建造师上一年度异地考过部分科目，今年转到浙江考剩余科目，是否可以顺利取得资格证书？ 13](#_Toc5944)

[16.已经缴纳考试费用，需要更换申报专业如何操作？ 13](#_Toc15970)

[17.一级建造师报名时个人基本信息填报错误，如何修改？ 14](#_Toc31282)

18.个人在国家政务平台发起注册事项时，一直未审核？如何修改或退回个人的注册信息？..........14

[二、二级建造师 15](#_Toc21322)

[1.外省取得的二级建造师资格的人员是否可以注册到本省的企业？ 15](#_Toc281)

[2.已经注册了二级建造师，后来又考出了同专业的一级建造师怎么办？ 15](#_Toc28757)

[3.建造师考试通过几年内必须进行初始注册？ 15](#_Toc3292)

[4.二级建造师执业资格注册相关事宜办理流程是什么？ 15](#_Toc15368)

[5.单位信息无法提取如何处理？ 16](#_Toc5614)

[6.原单位如果不配合如何办理聘用企业变更或注销注册的业务？ 16](#_Toc12524)

[7.二级建造师报考专业有什么要求？ 16](#_Toc2323)

[8.如何在“浙里办”登录申领电子印章并进行电子印章管理？ 17](#_Toc23463)

[三、监理工程师 18](#_Toc3972)

[1.监理工程师初始注册办事流程是什么？ 18](#_Toc31504)

[2.监理工程师延续注册办事流程是什么？ 18](#_Toc17716)

[3.监理工程师注销注册办事流程是什么？ 19](#_Toc6626)

[4.监理工程师遗失补办办事流程是什么？ 19](#_Toc13884)

[5.监理工程师变更注册办事流程是什么？ 19](#_Toc14063)

[6.监理工程师专业变更注册办事流程是什么？ 20](#_Toc1215)

[7.监理工程师企业名称变更办事流程是什么？ 20](#_Toc30726)

[8.监理工程师身份证、姓名等其他变更办事流程是什么？ 21](#_Toc25277)

[9.监理工程师系统问题、注册审查问题咨询哪里？ 21](#_Toc1255)

[10.如何查看证书是否可以领取了？ 21](#_Toc10158)

[11.浙江省监理协会的联系方式是什么？ 21](#_Toc21241)

[四、造价工程师（一级） 22](#_Toc18406)

[1.一级造价工程师初始注册办事流程是什么？ 22](#_Toc12197)

[2.一级造价工程师延续注册办事流程是什么？ 22](#_Toc25605)

[3.一级造价工程师变更注册办事流程是什么？ 22](#_Toc1659)

[4.一级造价工程师企业名称变更注册办事流程是什么？ 23](#_Toc6406)

[5.一级造价工程师注销注册办事流程是什么？ 23](#_Toc2446)

[6.一级造价工程师遗失补办办事流程是什么？ 23](#_Toc15787)

[7.一级造价工程师身份证正常升位办事流程是什么？ 24](#_Toc21932)

[8.一级造价工程师聘用单位资质证书变更办事流程是什么？ 24](#_Toc24656)

[9.一级造价工程师委托他人代办的鉴证码如何申请？ 24](#_Toc14685)

[10.一级造价工程师系统的问题需要咨询哪里？ 24](#_Toc12408)

[五、造价工程师（二级） 26](#_Toc15566)

[1.二级造价工程师执业资格注册如何办理？ 26](#_Toc6537)

[2.如何在“浙里办”登录申领电子印章 ？ 26](#_Toc14862)

[3.外省取得的二级造价工程师资格的人员是否可以注册到本省的企业？ 27](#_Toc16527)

[4.已经注册了二级造价工程师，后来又考出了同专业的一级造价工程师怎么办？ 27](#_Toc4173)

[5.二级造价师考试通过几年内必须进行初始注册？ 27](#_Toc25860)

[6.单位信息无法提取如何处理？ 27](#_Toc4604)

[六、三类人员（施工单位的主要负责人、项目负责人、专职安全生产管理人员安全任职资格审批） 28](#_Toc25838)

[1.三类人员注册时企业信息提取不到，怎么办？ 28](#_Toc3324)

[2.电子证书如何下载、打印？ 28](#_Toc26320)

[3.三类人员A证核准流程是什么？ 28](#_Toc1350)

[4.三类人员C证核准流程是什么？ 29](#_Toc67)

[5.三类人员法人A证核准的流程是什么？法人第二本A证如何申请？ 29](#_Toc15778)

[6.三类人员B证核准的流程是什么？ 29](#_Toc9776)

[7.三类人员聘用企业变更的流程是什么？ 30](#_Toc18294)

[8.三类人员延期的流程是什么？ 30](#_Toc23553)

[9.三类人员企业名称变更的流程是什么？ 31](#_Toc22965)

[10.三类人员考试怎么报名？成绩什么时候公布？ 31](#_Toc331)

[11.三类人员外省转入申报流程是什么？ 31](#_Toc28773)

[12.三类人员转省外申报的流程是什么？ 32](#_Toc22964)

[13.三类人员注销后能否重新注册？ 33](#_Toc357)

[14.三类人员延期的年龄限制是几岁？ 33](#_Toc2341)

[15.电子证书照片怎么修改？ 33](#_Toc14425)

[16.三类人员证书如何注销？ 33](#_Toc20114)

[17.三类人员考试成绩如何查询？ 34](#_Toc31453)

[18.三类人员的证书如何查询？ 34](#_Toc22990)

[19.三类人员考试成绩有效期是多久？ 34](#_Toc16241)

[20.三类人员证书中个人信息变更（姓名、身份证号码）如何办理？ 34](#_Toc15698)

[21.三类人员证书中企业名称勘误如何办理？ 35](#_Toc21701)

[22.法人A证延期，系统无法提取信息？ 35](#_Toc17114)

[23.电子印章管理员手机号码如何更改？ 35](#_Toc25667)

[24.证书延期，输入证书编号无法提取证书信息？ 35](#_Toc25153)

[25、三类人员证书已过期的，继续教育已经合格的，如何申报延期？ 35](#_Toc4619)

[26、外省安全生产管理人员项目经理B证转浙江的办件，系统申报过程中无法获取建造师信息？ 36](#_Toc21520)

[七、勘察、设计注册工程师执业资格注册 37](#_Toc28099)

[1.建筑、勘察设计注册工程师如何初始、变更、延续、更改补办注册（不含二级注册建筑师、二级注册结构工程师）？ 37](#_Toc17810)

[2.二级注册建筑师、二级注册结构工程师如何进初始、变更、延续、更改补办、注销注册？ 37](#_Toc17123)

[3.建筑、勘察设计注册工程师如何注销注册（不含二级注册建筑师、二级注册结构工程师）？ 37](#_Toc8807)

[4.已注销的注册人员如何重新注册？ 38](#_Toc3175)

[5.注销注册后重新注册的建筑、勘察设计注册工程师如何领取原注册证书（不含二级注册建筑师、二级注册结构工程师）？ 38](#_Toc18421)

[6.注册单位更名如何办理？ 38](#_Toc12044)

[7.人员要注册到无资质的企业该如何办理？ 38](#_Toc22830)

[8.建筑、勘察设计注册工程师继续教育何时报名？咨询电话？ 39](#_Toc30344)

[9.二级注册建筑师、二级注册结构工程师跨省变更注册至浙江省，如何办理？注册证已被对方省份收回，如何办理？ 39](#_Toc23916)

[10.二级注册建筑师、二级注册结构工程师出省变更盖章需要哪些资料？ 39](#_Toc30037)

[11.开具二级注册建筑师、二级注册结构工程师未注册证明需要哪些材料？ 39](#_Toc27530)

[12.如何查询在浙江政务服务网办结的二级注册事项注册信息？ 40](#_Toc9228)

[八、建筑施工企业安全生产许可证 41](#_Toc27226)

[1.申报安全生产许可证，人员社保有什么要求？社保无法提取到要怎么处理？ 41](#_Toc17505)

[2.社保录入所需的单位社保编码、参保地、经办人姓名和手机号等单位基本信息哪里可以查询？ 41](#_Toc31269)

[3.申报安全生产许可证，社保是国有企业事业编制下属公司缴纳，如何申报社保入库？ 41](#_Toc27970)

[4.企业名称变更后社保信息提取还是老企业名称，如何申报社保入库？ 42](#_Toc30429)

[5.安全生产许可证办理过程中，已经退休的人员，如何申报社保入库？ 42](#_Toc4263)

[6.分公司人员是否可用于总公司的安全生产许可证申报？ 42](#_Toc16677)

[7.社保入库办件的办理时限是多久？ 43](#_Toc4365)

[8.申报安全生产许可证，选择“一般认定程序”还是“告知承诺认定程序”？ 43](#_Toc11358)

[9.申报安全生产许可证，无法提取到企业资质信息怎么办？ 43](#_Toc27580)

[10. 企业营业执照名称变更后，如何申报安全生产许可证的企业名称变更？ 44](#_Toc8795)

[11.省诚信发布平台无法显示企业的安全生产许可证信息怎么办？ 44](#_Toc26181)

[12.是否还会颁发纸质的安全生产许可证？ 44](#_Toc20839)

[13.如何查询企业的安全生产许可证信息？ 44](#_Toc24789)

[14.新设立企业，目前无建筑业企业资质，是否可以申报安全生产许可证？ 45](#_Toc8125)

[15.劳务企业首次申报安全生产许可证，办理流程是什么？需要配备哪些人员？ 45](#_Toc15450)

[16.企业工商数据变更后，申报安全生产许可证时无法提取到变更后信息怎么办？ 45](#_Toc14260)

[17.多家企业同为一个法人，申报安全生产许可证时是否可以用同一本A证？ 45](#_Toc31368)

[18.安全生产许可证延期，什么时候可以申报？ 46](#_Toc23063)

[19.安全生产许可证变更的流程是什么？ 46](#_Toc12090)

[20.安全生产许可证延期流程是什么？需要多少三类人员和特种作业人员？ 46](#_Toc20620)

[21.安全生产许可证核准流程，及需要多少三类人员和特种作业人员？ 46](#_Toc21970)

[22.申报安全生产许可证时，交通厅、水利厅颁发的三类人员证书，政务网怎么提取？ 47](#_Toc26621)

[23.申报安全生产许可证时，特种工提取不了怎么办？ 47](#_Toc29301)

[24.安全生产许可证变更事项申报无法提取信息？ 48](#_Toc23378)

[25.营业执照上企业名称多次变更后，系统无法申报？ 48](#_Toc26206)

[九、建筑业企业资质核准 49](#_Toc6404)

[1.申请建筑业企业资质有什么具体要求？ 49](#_Toc22431)

[2.省诚信平台技术问题该联系哪个号码？ 49](#_Toc25175)

[3.电子证书如何打印？ 49](#_Toc20484)

[4.办件申报后多久能办结？ 49](#_Toc31026)

[5.为什么政务网核准通过了省诚信平台还是未显示资质证书信息？ 49](#_Toc5111)

[6.省诚信平台人员审核入库、资质证书技术负责人变更等问题该联系哪个部门？ 50](#_Toc31218)

[7.省诚信平台代表工程业绩审核入库该联系哪个部门？ 50](#_Toc31121)

[8.在政务网申报时人员或企业信息提取不出来怎么办？ 50](#_Toc10418)

[9.代表工程业绩提取不到或者需要勘误等需要联系哪个部门？ 50](#_Toc2373)

[10.企业处罚信息如何查看？ 50](#_Toc30163)

[11.特种工是否可以作为技术工人使用？ 51](#_Toc15558)

[12.企业资质变更如何办理？ 51](#_Toc23500)

[13.社保不符怎么办，退休人员能不能使用？ 51](#_Toc5641)

[14. 收到告知承诺制整改通知书后应该怎么处理？ 52](#_Toc2196)

[15.建筑业资质标准何时更新？ 52](#_Toc22435)

[16.如何找回以前申报办件的材料信息？ 52](#_Toc5909)

[17.如何举报不良信息？ 52](#_Toc12497)

[18.告知承诺制审批和一般认定审批方式有什么区别？ 52](#_Toc401)

[19.资质证书如何延续？ 53](#_Toc741)

[20.人员有多本证书可以同时使用吗？ 53](#_Toc31715)

[21.如何申请涉及公路、水利、通信、电力等专业厅局审核的建筑业资质？ 54](#_Toc21227)

[22.省级资质核准如何办理？ 54](#_Toc7418)

[23.部级建筑业企业资质怎么申请？ 55](#_Toc20941)

[24.土石方、混凝土预制构件、电梯安装、金属门窗、预应力、无损检测、体育场地设施工程资质还存在吗？ 55](#_Toc14596)

[十、建筑业资质（重新核定）问题 56](#_Toc30268)

[1.建筑业企业资质重新核定相关文件有哪些？ 56](#_Toc6694)

[2.电子证书如何打印？ 56](#_Toc16163)

[3.办件申报后多久能办结？ 56](#_Toc29616)

[4.建筑业企业省级资质核准（重新核定）申报流程是什么？ 56](#_Toc10864)

[5.建筑业企业部级资质核准（重新核定）申报流程是什么？ 57](#_Toc3114)

[十一、勘察设计资质/备案 58](#_Toc2939)

[1.省内勘察设计企业如何新申请/增项/延续/升级省级核发资质？ 58](#_Toc15547)

[2.省内勘察设计企业如何申请工程勘察设计甲级资质、综合资质升级和跨部门审批乙级资质新申请或升级？ 58](#_Toc1364)

[3.省内勘察设计企业如何申请工程勘察设计甲级资质延续？ 59](#_Toc6315)

[4.省内勘察设计企业省级核发资质证书内容如何做变更？ 59](#_Toc20663)

[5.省内勘察设计企业部级核发资质证书内容如何做变更？ 59](#_Toc26127)

[6.省内勘察设计企业省级核发资质证书内容如何做注销？ 60](#_Toc29311)

[7.浙江政务服务网核准的资质电子证书如何打印？ 60](#_Toc6384)

[8.部级核准的勘察设计资质增加副本、更换证书、遗失补办、注销资质如何办理？ 60](#_Toc28365)

[9.省级核准的勘察设计企业资质吸收合并、分立重组及国有企业改制等如何办理？ 61](#_Toc19546)

[10.部级核准的勘察设计企业资质吸收合并、分立重组及国有企业改制等如何办理？ 61](#_Toc9784)

[11.如何申请设计出图章？ 62](#_Toc20795)

[12.外省的勘察设计企业首次入浙备案需要哪些手续？ 62](#_Toc13770)

[13.外省勘察设计企业入浙江省备案证延期、信息变更如何操作？ 63](#_Toc26884)

[14.外省勘察设计企业入浙备案如何进行人员增补和调离？ 63](#_Toc14228)

[15.进浙备案已经完成，四库一平台企业信息变更，咨询需要如何办理、提供什么资料？ 63](#_Toc12890)

[16.外省勘察设计企业在地市有项目，单项工程（不是分公司）入浙备案要怎么操作？在哪里备案？具体走什么流程？ 64](#_Toc28951)

[十二、工程监理资质 65](#_Toc16484)

[1.申请监理资质可以参考哪些文件？ 65](#_Toc9695)

[2.申报时提示人员社保不符，怎么办？退休人员是否可以使用？ 65](#_Toc22905)

[3.监理资质新申请如何办理？ 65](#_Toc14331)

[4.监理资质延续如何办理？ 66](#_Toc51)

[5.监理资质升甲级成功后同专业低级资质如何处理？ 66](#_Toc19773)

[6.监理资质如何办理变更？ 66](#_Toc16954)

[7.监理乙级资质如何升级甲级？ 66](#_Toc10082)

[8.工程监理甲级资质如何办理重新核定？ 67](#_Toc3729)

[9.工程监理资质以告知承诺制方式申请获批后如何核查？ 67](#_Toc24328)

[十三、工程造价咨询企业资质 68](#_Toc26845)

[1.申请造价资质有哪些要求？ 68](#_Toc10086)

[2.申报时提示人员社保不符怎么办？退休人员是否可以使用？ 68](#_Toc11934)

[3.如何新申请工程造价咨询企业资质？ 68](#_Toc2984)

[4.造价乙级升甲级、甲级资质延续如何办理？ 68](#_Toc10985)

[5.造价甲级资质信息变更怎么办理？ 69](#_Toc16060)

[6.造价乙级资质信息变更怎么办理？ 69](#_Toc12397)

[7.造价资质如何注销？ 69](#_Toc3600)

[8.造价资质乙级延续及暂定乙级升乙级如何办理？ 69](#_Toc28276)

[9.申报造价资质时业绩提取不到或者提取信息不符怎么办？ 70](#_Toc27915)

[10.造价企业收到告知承诺制整改通知书该如何处理？ 70](#_Toc12014)

[11.造价资质重新核定申报流程是什么？ 70](#_Toc6525)

[十四、工程质量检测资质（含入浙备案） 71](#_Toc19869)

[1.建设工程质量检测机构资质新设立或延续要提供的材料有哪些？要去哪里办理？ 71](#_Toc2181)

[2.建设工程质量检测机构资质证书是不是省建设厅颁发的？在哪里打印？ 71](#_Toc31201)

[3.建设工程质量检测机构申报资质时相关文件标准在哪里可以查询到？ 71](#_Toc1984)

[4.检测企业的法定代表人、企业负责人、质量负责人及技术负责人是否可以为同一个人？ 71](#_Toc8124)

[5.检测资质过期后，还可以延续检测资质吗？ 71](#_Toc7348)

[6.检测机构因改制或者分立、合并，或因其他原因发生资质条件变化的，需要重新进行资质核准吗？ 72](#_Toc31223)

[7.在浙江政务服务网申请检测资质时为什么无法填写在线表单？ 72](#_Toc15576)

[8.企业是否可以同时申请多项专业检测资质？ 72](#_Toc7842)

[十五、省外建筑业、中介服务机构备案 73](#_Toc2736)

[1.省外建筑业企业和中介服务机构（监理、造价）首次入浙备案的申报流程是什么？ 73](#_Toc8245)

[2.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案企业信息备案变更怎么操作？ 73](#_Toc26822)

[3.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案证书到期怎么延续？ 74](#_Toc28962)

[4.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案事项审核时间大概多久？ 74](#_Toc31125)

[5.入浙备案证书信息怎么查询？ 74](#_Toc25754)

[6.如何打印入浙备案电子证明？ 75](#_Toc7069)

[7.省外非注册人员如何进行系统备案？ 75](#_Toc16080)

[8.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案对办公场所有什么要求？ 75](#_Toc11060)

[9.身份识别锁遗失了怎么办？ 75](#_Toc6145)

[10.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案注册人员如何备案？ 75](#_Toc24537)

[11.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案人员信息变更怎么操作？ 76](#_Toc12552)

[12.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案事项在浙江政务网上怎么操作？ 76](#_Toc2313)

[13.哪些企业需要办理省外企业入浙承接业务备案事项？ 76](#_Toc3401)

[十六、房地产估价机构备案 77](#_Toc20209)

[1.房地产估价机构备案或设立分支机构备案要提供的材料有哪些？要去哪里办理？ 77](#_Toc1330)

[2.申报房地产估价机构备案或房地产估价机构设立分支机构备案时相关文件标准在哪里可以查询到？ 77](#_Toc32110)

[3.房地产估价报告由哪个部门抽取，要怎么抽取？ 77](#_Toc23986)

[4.房地产估价师注册的相关问题要咨询哪个部门？ 77](#_Toc21552)

[5.新设立房地产估价机构目前需要多少名评估师或者专职注册房地产估价师？ 78](#_Toc5189)

[6.新设立房地产估价机构对于股东有何要求？ 78](#_Toc27917)

[7.房地产估价机构人员已缴纳社保，为何在政务网申请备案时提示人员社保不合格？ 79](#_Toc19594)

[8.房地产估价机构备案证书或房地产估价机构分支机构备案证书是不是省建设厅颁发的？在哪里打印？ 79](#_Toc4544)

[十七、 建设部资质申报常见问题（摘自建设部官网） 80](#_Toc29578)

[（一）通用问题 80](#_Toc25755)

[1．建设工程企业行政许可有哪几项？ 80](#_Toc3594)

[2．建设工程企业资质标准如何获取？ 80](#_Toc7176)

[3．建设工程企业资质的申报渠道是什么？ 80](#_Toc4771)

[4．建设工程企业资质申请等级有何要求？ 80](#_Toc20164)

[5．建设工程企业申请资质升级有年限要求吗？ 81](#_Toc30075)

[6．建设工程企业资质审批流程是什么？ 81](#_Toc32568)

[7．企业首次申请、增项申请、升级申请建设工程企业资质，审查公示意见为“业绩、人员不达标”，企业在陈述时可否补充新的业绩和人员材料？ 81](#_Toc31435)

[8．企业针对公示意见提交了陈述材料，如何获知最终审查结论？ 82](#_Toc18017)

[9．建设工程企业资质证书全国通用吗？ 82](#_Toc20124)

[10．企业信息发生变化，如何办理资质证书变更？ 82](#_Toc17185)

[11．企业申请注册地址跨省变更，如何办理资质变更手续？ 82](#_Toc4959)

[12．企业营业执照发生变更后，资质证书多长时间内必须变更？若资质证书未及时变更，有什么后果？ 83](#_Toc22769)

[13．企业重组、合并、分立，是否需要重新核定资质？ 83](#_Toc26184)

[14．企业重组、分立后，一家企业承继原企业某项资质的，其他企业同时申请该项资质的如何办理？ 84](#_Toc24907)

[15．按照《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市[2014]79号）的规定，可简化审批手续的，应提交哪些材料？ 85](#_Toc3998)

[16.施工总承包特级资质企业申请重组、分立事项需要审核哪些指标？ 86](#_Toc19783)

[17．建设工程企业资质证书的有效期为几年？有效期满后如何办理延续？资质证书上的所有资质需同时提出延续申请吗？ 86](#_Toc1620)

[18．新设立企业，改制、分立、合并产生的新公司，及跨省变更的新企业，因尚未取得建设工程企业资质，注册人员无法注册或变更，申请资质怎么办？ 87](#_Toc24897)

[19．企业申报资质需要提供社保证明材料么？ 87](#_Toc27053)

[20.社会保险必须以申报企业名义为员工缴纳吗？社会保险能否以个人名义缴纳？社会保险必须在申报企业注册所在地缴纳吗？ 87](#_Toc17024)

[21．注册执业人员是否必须注册在申报企业，是否可以注册在无建设工程资质的关联企业？ 87](#_Toc26807)

[22．企业申报材料中所列的个别注册执业人员存在重复注册问题，但剔除该注册执业人员后，企业注册执业人员数量仍然达标，其资质申请是否可以认可？ 87](#_Toc3888)

[23．存在违法违规行为或发生质量安全事故的企业和个人业绩是否认可？ 88](#_Toc3805)

[24．外商投资企业申请建设工程企业资质有何规定？ 88](#_Toc15160)

[25．在建设工程企业资质审查中，哪些中、高级职称证书能够予以认可？ 88](#_Toc26093)

[26．申报建设工程企业资质，取得建造师临时执业证书人员作为 建造师申报，是否认可？ 88](#_Toc176)

[27．企业净资产指标如何考核？ 88](#_Toc8497)

[28．在何处可以查询公示意见中发生过质量安全事故的具体情况？ 89](#_Toc26878)

[29．专家审查意见公示为不同意的企业，如何查询具体意见？ 89](#_Toc25245)

[30．被列为“失信被执行人”的企业可否按照建市[2014]79号办理重组、合并、分立事项？ 89](#_Toc23522)

[31．如何下载建设工程企业资质申报软件？ 89](#_Toc29211)

[32．《住房城乡建设部办公厅关于进一步推进勘察设计资质资格电子化管理工作的通知》（建办市2017[67]号）第三条“未进入全国建筑市场监管公共服务平台的企业业绩和个人业绩，在资质审查时不作为有效业绩认定的”，涉及哪些资质项？ 89](#_Toc19460)

[33．2018年1月1日后，如何填报企业业绩和个人业绩？ 90](#_Toc16505)

[34．建设工程企业资质延续如何申报？ 90](#_Toc5307)

[（二）工程勘察资质 91](#_Toc6791)

[1.具有岩土工程勘察、岩土工程设计、岩土工程物探测试检测监测三类岩土工程（分项）乙级专业资质的一项或两项，可以申请岩土工程专业甲级资质吗？ 91](#_Toc31515)

[2.企业主要专业技术人员年龄是如何规定的？ 91](#_Toc22117)

[3.企业主要专业技术人员的专业技术职称是如何要求的？ 91](#_Toc5279)

[4. 企业主要技术负责人（或总工程师）只需申报1人吗？ 92](#_Toc21530)

[5.企业主要技术负责人（或总工程师）必须是注册土木工程师（岩土）吗？ 92](#_Toc10207)

[6.企业主要技术负责人（或总工程师）对个人业绩是如何要求的？ 92](#_Toc13276)

[7.企业主要技术负责人（或总工程师）可以同时作为注册人员或非注册人员之一进行申报吗？ 92](#_Toc50)

[8.一个注册人员同时具备两个及以上注册执业资格，在资质申报时，是否可以重复计算？ 92](#_Toc30652)

[9.申报工程勘察资质时，是否可以将注册执业人员作为非注册人员进行申报？ 93](#_Toc13103)

[10. 涉密的项目业绩是否认可？ 93](#_Toc13200)

[11.已办退休手续，但尚未到60周岁的人员是否可以作为资质标准要求的人员予以认定吗？ 93](#_Toc3947)

[12.企业业绩、个人业绩为近5年完成的非涉密工程勘察项目业绩，时间如何计算？ 93](#_Toc17748)

[13.申请工程勘察综合资质、岩土工程专业资质、岩土工程物探测试检测监测分项专业资质，对企业的岩土工程物探测试检测监测业绩是如何要求的？ 93](#_Toc26081)

[14.非本单位独立完成的工程勘察项目业绩是否认可？ 94](#_Toc8529)

[15.申请工程勘察综合甲级资质，对固定工作场所及室内试验场所是如何要求的？ 94](#_Toc11242)

[（三）工程设计资质 94](#_Toc22738)

[1.企业申报工程设计资质，应提供哪些材料？ 94](#_Toc8627)

[2.外商投资企业是否可以申报工程设计资质？应提供哪些材料？ 94](#_Toc30512)

[3.工程设计企业申报资质延续，是否需要提供企业业绩证明材料？ 94](#_Toc18827)

[4.建筑工程设计事务所可以是有限公司吗？ 94](#_Toc28787)

[5.一个企业可以同时持有建筑工程事务所资质和建筑工程设计专业资质证书吗？ 95](#_Toc7812)

[6.持有建筑工程事务所资质的企业是否可以直接申请核定为建筑工程设计专业甲级资质？ 95](#_Toc30180)

[7.施工企业可否直接申请工程设计甲级资质？企业业绩如何认定？ 95](#_Toc11579)

[8.什么样的专业技术人员才能作为有效的专业人员申报？ 95](#_Toc26688)

[9.申报工程设计资质时，是否可以由注册执业人员替代非注册人员进行申报？ 96](#_Toc1988)

[10.一个注册人员同时具备两个及以上注册执业资格，在资质申报时，是否可以重复计算？ 96](#_Toc7277)

[11. 1个一级注册建筑师或一级注册结构工程师是否可以作为2个二级注册建筑师或二级结构工程师予以认定？ 97](#_Toc5642)

[12.申请化工石化医药、市政等工程设计行业资质时，标准要求个人业绩需涵盖本行业中的若干设计类型，是否要求每个技术人员提供的个人业绩都需涵盖上述设计类型呢？ 97](#_Toc3801)

[13.工程设计资质延续是否考核注册电气工程师、注册公用设备工程和注册化工工程师？ 97](#_Toc3625)

[14.目前有些专业虽然已经开始了注册考试或已经取得了执业资格，但国家还没有启动注册，这些专业的技术人员应该如何考核？ 97](#_Toc17143)

[15.资质申报中所有人员的年龄是否必须在60周岁及以下？ 97](#_Toc31874)

[16.已办理退休手续，但尚未到60周岁的人员是否可以作为资质标准要求的人员予以认定？ 98](#_Toc14192)

[17.资质标准要求的企业业绩可否是已完成设计工作，但尚未建成的项目？需提供什么证明材料？ 98](#_Toc16803)

[18.建筑行业或建筑行业建筑工程专业资质要求的企业主要技术负责人必须是一级注册建筑师吗？ 98](#_Toc23808)

[19.工程设计综合甲级资质中要求的10名从事工程项目管理且具备建造师或监理工程师注册执业资格的人员是否可以为二级建造师？ 98](#_Toc23607)

[20.申请工程设计综合资质企业“勘察设计营业收入”和“营业税金及附加”两项指标的前50名排序如何考核？【有修改】 98](#_Toc11544)

[21.申请工程设计行业甲级资质的企业需具备那些条件？ 98](#_Toc18323)

[22.设计资质标准中对于总图专业人员所学专业、职称专业如何要求？ 99](#_Toc9917)

[（四）建筑业企业资质 99](#_Toc15264)

[1.如何查找《建筑业企业资质管理规定》（以下简称《规定》）、《建筑业企业资质标准》（以下简称《标准》）、《建筑业企业资质管理规定和资质标准实施意见》（以下简称《实施意见》）？ 99](#_Toc27456)

[2.各级资质许可机关（住房和城乡建设部、省级城乡建设主管部门、设区的市城乡建设主管部门）审批的资质类别和等级具体有哪些？ 99](#_Toc16696)

[3.企业申请资质的类别、等级、数量、年限有何要求？ 99](#_Toc16826)

[4.企业申请资质需要提供什么申请材料？有何要求？ 100](#_Toc26149)

[5.申请表中的每一项都要填写吗？ 100](#_Toc16250)

[6.企业申请资质时可以利用其母公司、子公司、管理公司等相应资源吗？ 100](#_Toc30313)

[7.事业单位可以申请建筑业企业资质吗？资质申报中有事业编制的人员可以吗？ 101](#_Toc1218)

[8.资质标准中的 “以上”、“以下”、“不少于”、“超过”、“不超过”如何理解？ 101](#_Toc3193)

[9.标准中要求的生产厂房，可以是租赁的吗？提供什么证明材料？企业具有多处厂房的，可以累计考核吗？ 101](#_Toc14466)

[10.标准中要求的设备，可以是租赁的吗？上级划拨的是否可以？提供什么证明材料？ 101](#_Toc6282)

[11.标准中企业主要人员有哪些？年龄有要求吗？ 102](#_Toc766)

[12.企业主要人员可以受聘或注册于两家或以上单位吗？其证书中单位必须与申报单位一致吗？ 102](#_Toc16170)

[13.企业申请某一类别资质时，某一个人具有多个证书，能否分别申报考核？ 102](#_Toc12729)

[14.企业申请多个类别资质时，某一个人具有多个证书，能否分别在各类别资质中申报考核？ 102](#_Toc3680)

[15.标准中要求的技术负责人必须是企业的总工程师吗？企业如何明确技术负责人？ 103](#_Toc30583)

[16.技术职称人员包括经济类及教学、研究人员吗？技术职称人员的专业如何考核认定？ 103](#_Toc12411)

[17.提供的技术职称人员的专业与标准要求的专业相近，能否申报认定？ 104](#_Toc5192)

[18.企业申请资质一般应提供代表工程业绩的什么材料？必须提供图纸、工程结算单等材料吗？若需要，应提供什么样的材料？ 104](#_Toc14659)

[19.企业提供的代表工程业绩图纸有何规定要求？ 104](#_Toc8801)

[20.如何理解标准中代表工程业绩要求的“近5年”或“近10年”？ 105](#_Toc17226)

[21.企业申报的某项代表工程业绩，同时满足业绩标准中的多项技术指标，能否作为多项代表工程业绩申报？ 105](#_Toc24176)

[22.同一工程业绩可否同时按照《标准》中的累计指标和单项技术指标作为代表工程业绩申报？ 105](#_Toc6987)

[23.企业可否以总承包资质承接的工程业绩中的某项专业工程作为专业承包资质的代表工程业绩申报？ 106](#_Toc25093)

[24、配套工程可否单独作为企业施工总承包或专业承包资质的代表工程业绩申报？ 106](#_Toc23911)

[25.标准中“单项合同额”指标的代表工程业绩，需要提供结算单吗？同一工程项目分期发包，签订多个施工合同的，可以按照累加的合同额作为代表工程业绩申报吗？ 106](#_Toc26179)

[26.标准中建筑工程高度、层数如何计算的？ 106](#_Toc23955)

[27.重组、分立后的企业再申请资质时，原企业的业绩是否可以作为代表工程业绩申报？ 106](#_Toc31016)

[28.建筑工程中的轻钢、网架结构跨度业绩能否作为建筑工程施工总承包业绩申报？ 107](#_Toc15436)

[29.什么是超资质范围承接的工程？此类工程是否可以作为代表工程业绩？ 107](#_Toc8675)

[30.保密工程能否作为代表工程业绩申报？ 107](#_Toc20999)

[31.企业因某项工程的问题受到相关处理的，该项业绩还可以作为代表工程业绩申报吗？ 107](#_Toc5396)

[32.企业申报的代表工程业绩中的该项目负责人是否需要考核？考核什么？ 107](#_Toc12019)

[33.建筑装修装饰工程专业承包资质的代表工程业绩可以包括建筑幕墙工程吗？ 108](#_Toc24562)

[34.某工程项目没有中标通知书，是否可以不提供该代表工程业绩的中标通知书？ 108](#_Toc6670)

[35.代表工程业绩的合同（协议书）是否需要全部提供？ 108](#_Toc27043)

[36.代表工程业绩竣工（交工）证明材料是什么？需要哪些单位认可签章？ 108](#_Toc4505)

[37.已取得工程勘察资质的单位，是否可以申请地基基础工程施工专业承包资质？ 108](#_Toc25673)

[38.具有设计资质的企业能否申请建筑业企业资质？ 109](#_Toc8301)

[39.外商独资企业是否可以申请建筑业企业资质，其承包工程范围有何要求？ 109](#_Toc21401)

[40.取得建筑工程施工总承包壹级（限钢结构主体工程）资质企业业务承揽范围是什么？ 109](#_Toc14018)

[41.以建筑装修装饰、建筑幕墙等专业承包资质承接项目（工程内容包含模板脚手架）时，是否必须同时具有模板脚手架专业承包资质？ 110](#_Toc15597)

[42.施工总承包企业承接工程后，可将劳务作业分包给劳务企业，材料均由施工总承包企业提供，劳务企业不具有相关的专业承包资质，此类发承包方式是否合法？ 110](#_Toc27240)

[43.企业以建筑装修装饰专业承包资质承接工程后，可否将施工范围内的消防、机电等内容分包给具备相应资质的专业承包企业？ 110](#_Toc30006)

[44.《国务院关于取消一批职业资格许可和认定事项的决定》取消了造价员资格认定后，是否还考核造价员？ 110](#_Toc24957)

[45.建筑工程施工总承包三级资质的技术负责人业绩有什么要求？ 110](#_Toc25406)

[（五）工程监理企业资质 111](#_Toc1065)

[1.工程监理企业资质等级如何划分？ 111](#_Toc268)

[2.企业初次申请监理资质可以直接申请专业甲级吗？ 111](#_Toc13545)

[3.企业初次申请可以直接申请综合资质吗？ 111](#_Toc32114)

[4.新设立企业申请专业监理资质，只能从最低等级申请吗？ 111](#_Toc3174)

[5.企业可以同时具有工程监理综合资质证书、专业资质证书及事务所资质证书吗？ 111](#_Toc9999)

[6.企业可以同时持有多个不同级别的工程监理专业资质证书吗？ 112](#_Toc15608)

[7.工程监理企业资质标准中涉及注册人员的指标要求有“人”与“人次”的概念，如何理解？ 112](#_Toc21570)

[8.工程监理企业的法定代表人、经理及技术负责人是否可以为同一个人？ 112](#_Toc9023)

[9.企业申请由专业乙级晋升专业甲级，是否只需满足申请的专业甲级资质要求？ 112](#_Toc22507)

[10.企业现已取得综合资质，还需要满足5个专业甲级的资质条件吗？ 113](#_Toc29811)

[11.工程监理企业资质标准中，房屋建筑工程技术指标涉及的“单项工程”是何含义？ 113](#_Toc20707)

[12.企业现有60名注册监理工程师，其中有5人兼有注册造价工程师资格，请问这种情况符合综合资质条件吗？ 113](#_Toc16485)

[13.企业申请工程监理企业综合资质，可用注册造价工程师代替建造师或其他注册资格吗？ 113](#_Toc21146)

[14.二级建造师可用于申请工程监理企业资质吗？ 113](#_Toc27711)

[15.资质标准中要求有“近2年”工程业绩，“近2年”如何理解？ 113](#_Toc13441)

[16.房屋建筑工程的“小区”项目的技术指标如何理解？ 114](#_Toc12341)

[17.烟囱工程是否可作为房屋建筑工程监理的工程业绩申报？ 114](#_Toc30686)

[18.企业申报工程监理企业资质，需提供工作场所证明和财务报表吗？ 114](#_Toc4166)

[19.已取得工程设计资质的企业，是否可以同时申请工程监理企业资质？如可以，是否可以直接申请本专业工程类别监理甲级资质？ 114](#_Toc22996)

[20.企业具有建筑业企业专业承包一级资质，是否可以直接申请本专业工程类别监理甲级资质？ 115](#_Toc25098)

[21.外商投资企业可以申请工程监理企业资质吗？ 115](#_Toc824)

[22.企业技术负责人同时具备注册监理工程师和注册造价师两项注册执业资格，是否可以作为注册造价师单独申报？ 115](#_Toc30952)

# 一、一级建造师

## 1.企业如何办理一级建造师系统（建设行业执业资格管理信息系统）现场认证？

答：无企业锁或使用企业锁无法认证的企业，可以选择现场认证。企业办理现场认证需提供：营业执照复印件、资质证书复印件（有）、法人授权委托书原件（法人签字或加盖法人章，落款加盖企业公章；如法人本人前来办理，只需提供身份证原件及复印件即可）、被授权人身份证复印件及原件。地址：浙江省杭州市西湖区紫荆花路48号南都研发大楼B座1楼浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心。

## 2.一级建造师执业资格注册办理流程是什么？

答：自2020年9月1日起，一级建造师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线申报。企业登录建设行业执业资格管理信息系统，对个人申报的注册数据进行确认报建设部，待建设部终审完成后即为注册成功。

## 3.一级建造师如何变更注册单位？

答：一级建造师个人需登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择“一级建造师执业资格认定（注销手续）”事项进行原注册企业的注销注册申报，原企业在建设行业执业资格管理信息系统审核同意，待建设部终审通过后即注销成功。

个人再在“政务服务平台”发起新接收企业的重新注册申报，新企业在建设行业执业资格管理信息系统审核同意，待建设部终审通过后即注册成功。该事项全程网办，无需至现场提交任何纸质材料。

## 4.如原注册企业不配合注销，如何办理强制注销？

答：如原注册企业不配合注销，在三类人员证书已注销的前提下，建造师本人需携带解聘证明或劳动仲裁结果书，与个人情况说明（包含个人注册基本信息，注销原因，承诺无在建项目、与单位无纠纷，强制注销所有责任自负）至浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心现场办理强制注销。

## 5.企业基本信息变更如何办理？

答：企业需在建设行业执业资格管理信息系统完成企业基本信息修改并上传相应附件材料后，携带工商变更登记表至浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心现场办理。

## 6.已在“建设行业执业资格管理信息系统”有注册信息的个人，是否还需在“国家政务服务平台”进行实名认证？

答：自2020年9月1日起，无论是否已在“建设行业执业资格管理信息系统”有注册信息，一级建造师本人均需先在“国家政务服务平台”进行实名认证后才能办理新注册业务。

## 7.如何修改一级注册建造师个人基本信息？

答：自2020年9月1日起，一级建造师个人基本信息修改需建造师本人登录 “国家政务服务平台”进行线上修改，待建设部终审。

## 8.一级建造师注册证书是在哪里领取？

答：请关注浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）公告，待领证公告出来后，携带企业出具的介绍信原件与建造师本人一寸照片至各地市建设行政主管部门领取。具体请咨询当地建设行政主管部门。

## 9.一级建造师增项注册贴条业务如何办理？

答：请关注中国建造师网公告通知，公告发布后请等待两周左右方可至浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心现场办理增项注册贴条业务，办理时需出具企业介绍信原件（注明公告批次）和建造师证书原件。

## 10.一级建造师是否已实行电子证书？如何开展延续注册？

答：根据《住房和城乡建设部办公厅关于开展一级建造师电子注册证书试点工作的通知》，一级建造师自2021年2月1日起启用电子证书及开展延续注册，请参阅该文件。

## 11.个人目前的社保缴纳单位、工作单位均在省外，是否能在浙江报考一级建造师？

答：根据报名规则和疫情防控要求，要求报考人员在户籍地或工作所在地报考（即网上所选“考区”必须是户籍地或工作所在地）。

## 12.个人取得的学历专业在建设部发布的“注册专业对照表”之外，如何判断是否符合一级建造师报考条件？

答：《关于印发<建造师执业资格考试实施办法>和<建造师执业资格考核认定办法>的通知》（国人部发［2004］6号）文件中“注册专业对照表”内所列相关、相近专业均予以认可，完全不相关的专业不予认可。

## 13.一级建造师符合报考条件的学历取得年限？

答：报考条件中涉及专业工作时间期限的，均计算到报考当年年底。以非全日制学历报考的，专业工作时间前后可以累加（脱产学习时间除外）。

## 14.一级建造师报名过程中系统提示不符合报名条件（包括学历认证失败等情况），申报人又认为自身符合条件，是否有申诉途径？

答：首先请认真仔细详读考务文件，对照是否符合报考条件，是否属于特殊情况的报考处理等。如果是系统设置原因导致的问题，可咨询报考技术咨询电话：0571-88396764，88396765。

## 15.一级建造师上一年度异地考过部分科目，今年转到浙江考剩余科目，是否可以顺利取得资格证书？

答：全国专业技术人员资格考试报名服务平台中的一级建造师考试成绩全国联网，往年在其他省份通过的科目在系统上能正常显示通过。异地转考的考生全科成绩合格后，经省级建设行政主管部门审核通过的，可以正常取得资格证书。

## 16.已经缴纳考试费用，需要更换申报专业如何操作？

答：未交费的考生，报名期间可自行上网修改。已交费的考生，在报名期间带上身份证到当地人事考试办公室现场办理退费手续，删除后重新报名重新缴费。原支付费用将会在报名结束后统一退至原有支付账户。

## 17.一级建造师报名时个人基本信息填报错误，如何修改？

答：未交费的考生，报名期间可自行上网修改。已交费的考生，需处理的，在报名期间内将报名表打印出来，错误的地方用笔标注并备注正确信息后，发传真至0571-88396760（省人事考试中心）。考生在发送后一个工作日查看报名系统上的信息是否修改完成，如未完成修改，可再次发送修改申请。

**18.个人在国家政务平台发起注册事项时，一直未审核？如何修改或退回个人的注册信息？**

答：国家政务平台是部级系统，个人及企业申报完成后数据直接对接建设部，由建设部终审。省厅查看不到任何信息，也无任何权限。如有问题请联系平台技术部门。

# 二、二级建造师

## 1.外省取得的二级建造师资格的人员是否可以注册到本省的企业？

答：外省取得二级建造执业资格的人员按浙江省现行法规政策暂时不可以注册到本省企业。

## 2.已经注册了二级建造师，后来又考出了同专业的一级建造师怎么办？

答：需先注销该专业二级建造师，再申请同专业一级建造师初始注册。不同专业的二级建造师注册及执业不受此限制，可以直接申请一级建造师的初始注册。

## 3.建造师考试通过几年内必须进行初始注册？

答：考试合格证明取得后三年内可以不需要提供继续教育证明进行初始注册，如考试合格证明签发日期超过三年后申报初始注册则需参加继续教育，

## 4.二级建造师执业资格注册相关事宜办理流程是什么？

答：请先检查企业是否在“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”录入或更新企业信息，如未录入或未更新请到“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”补录企业信息）（当地住建局审核）。然后注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→搜索框输入“二级建造师执业资格认定”→选择二级建造师执业资格认定对应注册事项→选择在线办理。（注意专业那里需要点右侧编辑选中专业）填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。可进入“用户中心-我的办事”查看办结意见及办结结果，准予通过的办件，可以在“我的证照或其他证照”查看、下载和保存电子证照。

## 5.单位信息无法提取如何处理？

答：请先检查企业是否在“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”录入或更新企业信息，如未录入或未更新请到“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”补录企业信息。

## 6.原单位如果不配合如何办理聘用企业变更或注销注册的业务？

答：申报时变更或注销方式选择“与原单位通过仲裁、司法途径解除劳动关系”,请提交劳动仲裁判决书（劳动仲裁判决书去公司当地人社局劳动仲裁委员会申请）。

## 7.二级建造师报考专业有什么要求？

答：报考中出现疑问咨询网上报名技术咨询电话：0571-88396764、88396765。报考专业条件请查看人事考试中心网站：报考条件：http://www.zjks.gov.cn/showInfo/Info.aspx?id=7071

（一）凡遵纪守法，并具备以下条件之一者，均可报名参加二级建造师执业资格考试（报名时选择的级别为“考全科”）：1.取得工程类或工程经济类中专以上学历，并从事建设工程项目施工管理工作满2年；2.取得非工程类或非工程经济类中专以上学历，并从事建设工程项目施工管理工作满2年，受聘担任工程或工程经济类专业技术职务的人员。诚信平台学历入库由当地住建局审核（退回学历入库也联系当地住建局），如学历年限不符则系统校验不通过。报考专业是否符合要求请以注册专业对照表为准，具体请查看人事考试中心网站：http://www.zjks.com/showInfo/Info.aspx?id=1251。

## 8.如何在“浙里办”登录申领电子印章并进行电子印章管理？

答：第一步：手机应用商店中搜索“浙里办”进行下载安装。 第二步：选择法人用户，输入企业对应的法人账号和密码。第三步：登录成功后，点击右下角“我的证书”，点击加号，进入证书申领页面。第四步：如果本企业未领过法人数字证书，点击“新领证书”，进入“在线办理业务”页面。已经领过证书，点击“证书补办”，进入“在线办理业务”页面。第五步：在“在线办理业务”页面，填入经办人信息，确认进入“上传资料”页面。第六步：在“上传资料”页面，根据界面提示拍照上传经办人身份证、营业执照、授权书。点击下一步完成提交。第七步：等待审核。后台审核需要一个工作日，可以在“业务管理”中查看审核进度。注：如需加快审核，可以联系客服400-888-4636。

打开浙江政务服务网，点击法人登录-法人数字证书登录，选择法人数字证书类型。第二步：选择登录方式：点击移动版二维码，使用浙里办APP扫码登录，或插上法人数字证书使用介质证书登录。第三步：点击企业名称，跳转至用户中心页面，再次点击“电子印章管理”，即可成功跳转至印章管理页面。第四步：待签文件展示当前账号所有待签文件及该文件基本信息。点击“签章”可对待签文件进行签章操作。

# 三、监理工程师

## 1.监理工程师初始注册办事流程是什么？

答：监理工程师初始注册办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：提交初始注册申请表原件、一寸照原件各一式一份至省建设厅政务服务中心窗口办理；（3）领取：建设部审核通过后，关注浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）-相关通告，相关名单公布后，本人或企业代办人员携带单位介绍信至省建设厅政务服务中心窗口领取注册证书。

## 2.监理工程师延续注册办事流程是什么？

答：监理工程师延续注册办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：省建设厅根据系统信息上报建设部，企业无需来现场；（3）领取：建设部审核通过后，关注浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）-相关通告，相关名单公布后，本人或企业代办人员携带单位介绍信和注册证书原件至省建设厅政务服务中心窗口办理贴条，并加盖“监理工程师注册管理专用章”。

## 3.监理工程师注销注册办事流程是什么？

答：监理工程师注销注册办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：省建设厅根据系统信息上报建设部，企业无需来现场。

## 4.监理工程师遗失补办办事流程是什么？

答：监理工程师遗失补办办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：携带遗失补办申请表原件、一寸照原件各一式一份至省建设厅政务服务中心窗口办理；（3）领取：建设部审核通过后，关注浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）-相关通告，相关名单公布后，本人或企业代办人员携带单位介绍信至省建设厅政务服务中心窗口领取注册证书。

## 5.监理工程师变更注册办事流程是什么？

答：监理工程师变更注册办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：省建设厅根据系统信息上报建设部，企业无需来现场，无需提交证书；（3）领取：建设部审核通过后，关注浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）-相关通告，相关名单公布后，本人或企业代办人员携带单位介绍信和注册证书至省建设厅政务服务中心窗口办理贴条，并加盖“注册监理工程师注册管理专用章”。

## 6.监理工程师专业变更注册办事流程是什么？

答：监理工程师专业变更注册办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：省建设厅根据系统信息上报建设部，企业无需来现场，无需提交证书；（3）领取：建设部审核通过后，关注浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）-相关通告，相关名单公布后，本人或企业代办人员携带单位介绍信和注册证书至省建设厅政务服务中心窗口办理贴条，并加盖“注册监理工程师注册管理专用章”。

## 7.监理工程师企业名称变更办事流程是什么？

答：监理工程师企业名称变更办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：省建设厅根据系统信息上报建设部，企业无需来现场，无需提交证书；（3）领取：建设部审核通过后，关注浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）-相关通告，相关名单公布后，本人或企业代办人员携带单位介绍信和注册证书至省建设厅政务服务中心窗口办理贴条，并加盖“注册监理工程师注册管理专用章”。

## 8.监理工程师身份证、姓名等其他变更办事流程是什么？

答：监理工程师身份证、姓名等其他变更办事流程：（1）申报：监理工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写注册信息。企业登录注册监理工程师管理系统（企业版），打印监理工程师本人已填写好注册信息的申请表签字盖章后与其他附件材料一并上传后上报；（2）受理：省建设厅根据系统信息上报建设部，企业无需来现场，无需提交证书；（3）领取：建设部审核通过后，再申请注册证书遗失补办。

## 9.监理工程师系统问题、注册审查问题咨询哪里？

答：监理工程师系统问题请拨打技术答疑电话：010-88381873；注册审查问题请拨打电话：010-68313292、010-68362887。

## 10.如何查看证书是否可以领取了？

答：证书是否可以领取请查看浙江省住房和城乡建设厅官网（浙江省建设信息港）-相关通告的领证通知。

## 11.浙江省监理协会的联系方式是什么？

答：浙江省监理协会的联系方式：0571-81956261。

# 四、造价工程师（一级）

## 1.一级造价工程师初始注册办事流程是什么？

答：初始注册办事流程：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料，上报数据；（2）领证：建设部审核通过后注册证书发放至企业注册所在地设区市造价管理部门，企业需前往设区市造价管理部门领取证书(领取证书前需提交本人两寸照片至设区市造价管理部门)，具体需咨询当地市级造价管理部门。

## 2.一级造价工程师延续注册办事流程是什么？

答：延续注册办事流程是：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料，打印申请表后上报数据；（2）领证：对旧注册证书（仍为11位注册证号及无身份证号）统一进行换发新证，建设部核发新证书后至企业注册所在地设区市造价管理部门领取（领取证书前需提交本人两寸照片至设区市造价管理部门)，个人在领取新证书时需交回旧证。

## 3.一级造价工程师变更注册办事流程是什么？

答：变更注册办事流程：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料，打印申请表后上报数据；（2）收件：携带变更注册申请表原件、注册证书原件、身份证原件一式一份至省建设厅政务服务中心窗口办理（如本人无法到场，请通过“浙里办”APP申请鉴证码委托他人代办），该事项材料齐全当场办结，加盖“造价工程师注册管理专用章”。

## 4.一级造价工程师企业名称变更注册办事流程是什么？

答：企业名称变更注册办事流程：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料（营业执照+工商变更证明均上传到相关说明），打印申请表后上报数据；（2）受理：本人或企业代办人员携带变更注册申请表原件、注册证书原件、工商变更证明原件或复印件、营业执照复印件一式一份至省建设厅政务服务中心窗口办理，该事项材料齐全当场办结，加盖“造价工程师注册管理专用章”。

## 5.一级造价工程师注销注册办事流程是什么？

答：注销注册办事流程：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料（解聘证明），打印申请表后上报数据；（2）受理：建设部受理并审核，企业无需至现场办理。

## 6.一级造价工程师遗失补办办事流程是什么？

答：遗失补办办事流程：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料，打印申请表后上报数据；（2）受理：系统上传遗失补办申请表原件、情况说明、身份证原件，该事项建设部直接审核，企业无需来现场；（3）领证：建设部审核通过后，省建设厅电话通知本人或企业代办人员，携带单位介绍信和两寸照一张至省建设厅政务服务中心窗口领取注册证书。

## 7.一级造价工程师身份证正常升位办事流程是什么？

答：身份证正常升位办事流程：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料，打印申请表后上报数据；（2）受理：携带变更申请表原件、身份证复印件各一式一份至省建设厅政务服务中心窗口办理，该事项材料齐全当场办结。

## 8.一级造价工程师聘用单位资质证书变更办事流程是什么？

答：聘用单位资质证书变更办事流程：（1）申报：造价工程师本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线办理，填写申请表，上传相应附件材料，打印申请表后上报数据；（2）受理：携带变更申请表原件、相关证明材料复印件各一式一份（如单位资质证书变更需提供资质证书复印件）至省建设厅政务服务中心窗口办理，该事项材料齐全当场办结。

## 9.一级造价工程师委托他人代办的鉴证码如何申请？

答：造价工程师相关事项如本人无法到场办理需要代办人提供“浙里办”鉴证码及代办人本人身份证。鉴证码申请:第一步：手机下载“浙里办”APP，第二步:打开“浙里办”点击底部第二项“办事”，第三步：点击顶部“服务超市”下拉找到“鉴证服务”。APP经实名认证后自动识别申请人姓名和身份证号，下拉选项选择要办理的事项，最后点击获取鉴证校验码即可。

## 10.一级造价工程师系统的问题需要咨询哪里？

答：一级造价工程师系统的问题：请咨询该系统24小时客服电话：010-82326699。

# 五、造价工程师（二级）

## 1.二级造价工程师执业资格注册如何办理？

答：请参照《转发浙江省住房和城乡建设厅关于开展浙江省二级造价工程师注册管理有关事项的通知》（浙建站市〔2020〕8号）及其附件。具体流程为：（1）企业在“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”录入您的学历信息并审核通过，个人信息完成备案。（2）注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→搜索框输入“二级造价工程师执业资格认定”→选择二级造价工程师执业资格认定对应注册事项→选择在线办理。提交统一社会信用代码和个人信息提取后，点击提交。（3）企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。（4）进入用户中心-查看办结意见及办结结果，准予通过的办件，可以在个人中心-我的证照或其他证照中查看、下载和保存电子证照。

## 2.如何在“浙里办”登录申领电子印章 ？

答：第一步：手机应用商店中搜索“浙里办”进行下载安装。第二步：选择法人用户，输入企业对应的法人账号和密码。第三步：登录成功后，点击右下角“我的证书”，点击加号，进入证书申领页面。第四步：如果本企业未领过法人数字证书，点击“新领证书”，进入“在线办理业务”页面。已经领过证书，点击“证书补办”，进入“在线办理业务”页面。第五步：在“在线办理业务”页面，填入经办人信息，确认进入“上传资料”页面。第六步：在“上传资料”页面，根据界面提示拍照上传经办人身份证、营业执照、授权书。点击下一步完成提交。第七步：等待审核。后台审核需要一个工作日，可以在“业务管理”中查看审核进度。注：如需加快审核，可以联系客服400-888-4636。

## 3.外省取得的二级造价工程师资格的人员是否可以注册到本省的企业？

答：外省取得二级造价职业资格的人员按浙江省现行法规政策暂时不可以注册到本省企业。

## 4.已经注册了二级造价工程师，后来又考出了同专业的一级造价工程师怎么办？

答：同专业的一级和二级造价工程师注册无影响。

## 5.二级造价师考试通过几年内必须进行初始注册？

答：取得考试合格证明的人员，应自取得之日起18个月内提交初始注册申请；逾期未申请的，提供自申请注册之日起近1年的继续教育合格证明，继续教育学时不少于20学时。

## 6.单位信息无法提取如何处理？

答：企业需在“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”录入或更新企业信息方可提取信息，请到“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”补录企业信息。由于“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”对录入企业有一个审核时间，请在审核通过后再尝试提取。

# 六、三类人员（施工单位的主要负责人、项目负责人、专职安全生产管理人员安全任职资格审批）

## 1.三类人员注册时企业信息提取不到，怎么办？

答：三类人员需注册在一家建筑施工企业，企业需在“浙江省建筑市场监管和诚信信息平台”进行企业备案（宁波市的企业需入库宁波市诚信平台，再推送相关信息至省诚信平台）。贵单位是否在省诚信平台备案，可通过浙江省住房和城乡建设厅官网-业务系统-进入“建筑市场监管和诚信平台”-企业信息-端口进行查询。省诚信平台备案的流程和要求等请咨询企业注册所在地主管部门。

## 2.电子证书如何下载、打印？

答：三类人员电子证书，请登录浙江政务服务网-个人登录-我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中下载打印。

## 3.三类人员A证核准流程是什么？

答：三类人员A证核准流程：首先注册A证前需前往浙江省建筑市场监管与诚信信息平台办理学历或职称信息入库（宁波市的企业人员需入库宁波市诚信平台，再推送相关信息至省诚信平台），需入库工程或工程经济类中专及中专以上学历证书（法人高中学历以上），或者中级及中级以上工程类职称；入库成功后再个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业主要负责人安全任职资格审批（A证核准）→选择在线办理，按照在线填表的内容进行申报即可。填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。如果是企业法人，请按照（A证核准）事项办理，根据在线填表的内容进行申报即可，审核通过后请点击我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中下载打印。

## 4.三类人员C证核准流程是什么？

答：三类人员C证考试通过后还需注册，注册流程如下：（1）首先注册C证前需前往“浙江省建筑市场监管与诚信信息平台”办理学历或职称信息入库（宁波市的企业人员需入库宁波市诚信平台，再推送相关信息至省诚信平台），需入库具备高中及以上学历（不考核学历专业）或工程类初级及以上职称；（2）入库成功后再个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业专职安全生产管理人员安全任职资格审批（C证核准）→选择在线办理，按照在线填表的内容进行申报即可。填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。审核通过后请点击我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中下载打印。

## 5.三类人员法人A证核准的流程是什么？法人第二本A证如何申请？

答：法人A证核准流程：法人首次申请A证，需前往浙江省建筑市场监管与诚信信息平台办理入库申请，申请人需具备高中及以上学历（不考核学历专业），或工程类中级及以上职称，入库成功后再个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业主要负责人安全任职资格审批（法人A证核准）→选择在线办理，按照在线填表的内容进行申报即可。填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。

## 6.三类人员B证核准的流程是什么？

答：三类人员B证核准注册流程: 人员需先取得建造师注册证书，并且在省诚信平台备案建造师相关信息（材料审核具体请咨询企业所在地区建设局），备案成功后请个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业项目负责人安全任职资格审批（B证核准）→选择在线办理，按照在线填表的内容进行申报即可。填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。审核通过后请点击我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中下载打印。

## 7.三类人员聘用企业变更的流程是什么？

答：三类人员聘用企业变更的流程：个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业三类人员任职资格审批（聘用企业变更）→选择在线办理，按照在线填表的内容进行申报，填写信息后提交，系统处于待签章状态。双方单位企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。两边企业签章完毕该事项办结。原单位不配合变更的，如申请人能提供解聘证明，可在浙江政务服务网申报变更时，变更方式请选择：与原单位通过仲裁、司法途径解除劳动关系。将解聘证明上传后提交审批。如申请人无解聘证明，可申请劳动仲裁或者法律申诉，确认双方劳动关系，凭劳动仲裁书或法院判决书代替解聘证明上传后提交审批。

## 8.三类人员延期的流程是什么？

答：三类人员延期的流程如下：个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业主要负责人安全任职资格审批（A证延期）或建筑施工企业项目负责人安全任职资格审批（B证延期）或建筑施工企业专职安全生产管理人员安全任职资格审批（C证延期）→选择在线办理，按照在线填表的内容进行申报即可，在线填报时继续教育证明转为承诺制办理，只需签署相关意见即可申报成功。填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。待办件提交审核通过后，请点击我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中下载打印延期后的电子证书。

## 9.三类人员企业名称变更的流程是什么？

答：企业营业执照上名称变更后，需登入法人的个人账号进行批量变更，流程：请注册登录政务服务网个人账号（需法人个人账号登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业三类人员任职资格审批（企业名称变更）→选择在线办理，，填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。您可登录已变更好的每个人的个人帐号登录后进入我的-我的证照或其他证照，点击“查看全部”中下载打印电子证书。

## 10.三类人员考试怎么报名？成绩什么时候公布？

答：建筑施工企业三类人员考试非厅政务服务中心负责事项，请您具体咨询当地考试培训中心。

## 11.三类人员外省转入申报流程是什么？

答：三类人员外省转入申报流程：（1）个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业安全生产考核合格证书跨省变更（外省转入）→选择在线办理，按照在线填表的内容进行申报即可，首次申报时只需上传省外三类人员证书原件扫描件。填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。；（2）申报成功后，需等待省级建设主管部门确认外省的证书信息是否准确（确认时间为3-5个工作日）；（3）待办件状态显示为“确认文书”时，申请人可通过浙江政务服务网-我的-我的办件-“确认文书”打印我省跨省变更申请表（一式两份）；（4）申请表打印后，申请人前往原发证机关办理证书注销和转出手续；（5）原考核发证机关同意转出后，需通过“线下签字”环节上传相关证明材料（我省跨省变更申请表需原单位、现单位盖章和原省级主管部门盖章），如外省主管部门不盖章的，需同时上传外省主管部门电子章的调出注销证明。等待省建设厅审核通过后（无需来窗口核对原件），直接在我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中下载打印电子证书。

## 12.三类人员转省外申报的流程是什么？

答：浙江省颁发的三类人员需要转到外省企业的，由外省是否接收为准（同意转入的省份需提供跨省变更审批表一式两份），对于转到外省的三类人员证书我们省只是配合注销手续，特别提醒：在办理注销前请在浙江政务服务网-我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中先打印电子证书彩色版后再办理注销，注销流程：个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业主要负责人安全任职资格审批（A证注销）或建筑施工企业项目负责人安全任职资格审批（B证注销）或建筑施工企业专职安全生产管理人员安全任职资格审批（C证注销）→选择在线办理，填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。确认同意办结后，携带跨省变更申请表（需原单位和新单位盖章）一式两份和电子证书彩色打印件前往省建设厅政务服务中心盖章调出(疫情期间需要办理调出的，请使用邮寄方式进行办理，收件人：浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心2号窗口，邮寄地址：杭州市西湖区紫荆花路48号，电话：0571-85216767，材料里面请附加回寄地址）。一般收到材料盖章完毕后，当天或次日根据回寄地址寄回。

## 13.三类人员注销后能否重新注册？

答：三类人员注销之后，如果考试成绩还在有效期内（成绩有效期为2年），可以在浙江政务服务网上按照三类人员核准流程重新注册，如果考试成绩不在有效期内，需通过考试后再注册。

## 14.三类人员延期的年龄限制是几岁？

答：三类人员A证的延期年限为60周岁（法人除外），B证的延期年限为65周岁，C证的延期年限为60周岁。

## 15.电子证书照片怎么修改？

答：照片修改的流程：请登录浙江政务服务网-我的-我的证照或其他证照-点击“查看全部”中电子证书下载页面，点击照片修改，根据系统提示的内容进行申请。

## 16.三类人员证书如何注销？

答：三类人员A/B/C证注销流程：个人注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业主要负责人安全任职资格审批（A证注销）或建筑施工企业项目负责人安全任职资格审批（B证注销）或建筑施工企业专职安全生产管理人员安全任职资格审批（C证注销）→选择在线办理，按照在线填表里面的内容进行申报，填写信息后提交，系统处于待签章状态。企业相关负责人（电子印章管理员）根据收到的签章短信操作签章流程。签章完毕该事项办结。

原单位不配合注销的，如申请人能提供解聘证明，可在浙江政务服务网申报注销时，在线申请表中，注销原因请选择：与原单位通过仲裁、司法途径解除劳动关系。将解聘证明上传后提交审批。如申请人无解聘证明，可申请劳动仲裁或者法律申诉，确认双方劳动关系，凭劳动仲裁书或法院判决书代替解聘证明上传后提交审批，

## 17.三类人员考试成绩如何查询？

答：请登录浙江住房和城乡建设厅官网-办事服务-业务信息查询-成绩查询-三类人员成绩查询-输入身份证号码进行相关人员成绩查询。

## 18.三类人员的证书如何查询？

答：请登录浙江住房和城乡建设厅官网-办事服务-业务信息查询-人员查询-三类人员，输入身份证号进行相关人员证书信息查询。

## 19.三类人员考试成绩有效期是多久？

答：三类人员考试合格成绩两年有效（从成绩发布时间起算），如考试成绩已过有效期，只能重新参加考试。

## 20.三类人员证书中个人信息变更（姓名、身份证号码）如何办理？

答：请提供以下材料至省建设厅政务服务中心窗口：（1）情况说明（需留有经办人和联系方式）加盖企业公章；（2）身份证复印件；（3）公安局证明复印件（如无公安证明，请提供户口簿复印件）；(4)证书原件。备注：可以到浙江省住房和建设厅政务服务中心2号窗口现场递交材料，也可以选择顺丰快递寄到省厅2号窗口（收件人：浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心2号窗口，邮寄地址：杭州市西湖区紫荆花路48号，电话：0571-85216767）。我们收到您的申请材料后会及时处理。身份证号码变更的，需携带公安局错（重）号证明原件到窗口核验原件。

## 21.三类人员证书中企业名称勘误如何办理？

答：因企业申报原因导致三类人员证书上的企业名称有误，需进行勘误的，请提供以下材料至省建设厅政务服务中心窗口：（1）情况说明（需留有经办人和联系方式并加盖企业公章）；（2）营业执照；（3）三类人员证书。所提供材料如为复印件，均需加盖企业公章。备注：可以来窗口现场办理，也可以选择顺丰快递寄到省厅2号窗口（收件人：浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心2号窗口，邮寄地址：杭州市西湖区紫荆花路48号，电话：0571-85216767），我们收到您的申请材料后会提交技术部门核实后处理。

## 22.法人A证延期，系统无法提取信息？

答：三类人员A证的延期年限为60周岁（法人除外），在申报A证（延期）时候，系统会自动识别该人员是不是企业法人（系统提取的工商数据的法人身份证号码）。如无法匹配，请至企业当地工商部门做法人身份证号码的变更。工商数据法人身份证信息推送成功后，再做法人A证延期。

## 23.电子印章管理员手机号码如何更改？

答：可以在法人数字证书中更改电子印章管理员手机号码。或咨询汇信技术支持400-888-4636修改手机号码。

## 24.证书延期，输入证书编号无法提取证书信息？

答：申报三类人员证书延期时，请注意输入的证书编号中浙建安A（）“（）”必须用英文输入法。

## 25、三类人员证书已过期的，继续教育已经合格的，如何申报延期？

答：您好！根据《建筑施工企业主要负责人、项目负责人和专职安全生产管理人员安全生产管理规定》（建设部令第17号）第九条 安全生产考核合格证书有效期为3年。第十条　安全生产考核合格证书有效期届满需要延续的，“安管人员”应当在有效期届满前3个月内，由本人通过受聘企业向原考核机关申请证书延续。因您在有效期内未及时申报延期的，系统自动注销。未按时办理延期的，即使继续教育证明在有效期内，也不能再办理延期，继续教育证明只是三类人员延期过程中的附件材料之一，如果证书已经过期，需要重新通过考试后取得。

## 26、外省安全生产管理人员项目经理B证转浙江的办件，系统申报过程中无法获取建造师信息？

答：外省的安全生产管理人员项目经理B证转浙江，请先在浙江注册建造师证书。根据建设部令第17号《建筑施工企业主要负责人、项目负责人和专职安全生产管理人员安全生产管理规定》第一章第三条-项目负责人，需取得相应注册执业资格。浙江省内如没有一建建造师或者二级建造师执业资格，外省项目负责人B证无法转入。如有一级建造师证书，需先注册到浙江的企业，再至省诚信平台备案建造师相关信息（材料审核具体请咨询企业所在地区建设局）。

# 七、勘察、设计注册工程师执业资格注册

## 1.建筑、勘察设计注册工程师如何初始、变更、延续、更改补办注册（不含二级注册建筑师、二级注册结构工程师）？

答：流程为：（1）个人注册申报：申请人本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择需办理的注册事项进行在线申报。（2）企业申报“个人注册数据”：在“全国一级注册建筑师、注册工程师注册管理信息系统或建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）” 进行个人注册数据的接收上报，待建设部终审。

## 2.二级注册建筑师、二级注册结构工程师如何进初始、变更、延续、更改补办、注销注册？

答：注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择对应的注册事项在线填表上报即可。（在办理注销注册电子化申报同时，需将注册证书原件邮寄至省建设厅政务服务中心：杭州市西湖区紫荆花路48号南都研发大楼B座1楼省建设厅政务服务中心3号窗口，电话0571-85216767）

## 3.建筑、勘察设计注册工程师如何注销注册（不含二级注册建筑师、二级注册结构工程师）？

答：申请人本人需先登录中华人民共和国住房和城乡建设部官网，进入“政务服务平台”进行实名认证，并在“人员行政审批事项”中选择注销注册事项进行在线申报，企业在全国一级注册建筑师、注册工程师注册管理信息系统或建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）进行个人注册数据的接收上报。在办理注销注册电子化申报同时，需将注册证书原件邮寄至建设部注册中心：北京市海淀区甘家口21号商务楼204室。电话：010-68313531。邮编：100037。

## 4.已注销的注册人员如何重新注册？

答：重新注册时如变更执业单位，请进行变更注册申报；如在原注销单位继续执业，请进行延续注册申报。

## 5.注销注册后重新注册的建筑、勘察设计注册工程师如何领取原注册证书（不含二级注册建筑师、二级注册结构工程师）？

答：必须由申请人本人通过手机软件下单快递，取回原注册证书。下单时必须备注：本人姓名、注册专业、身份证尾号后四位。下单注意事项：（1）寄件地址：北京市海淀区甘家口21号商务楼204室，电话：010-68313531，邮编：100037，寄件人：注册处；（2）收件地址：注册人员本人地址，收件人：注册人员本人。

## 6.注册单位更名如何办理？

答：根据建设部注册中心要求，现流程改为由企业直接在系统操作上报至建设部：注册单位更名请直接在企业版系统左侧“企业名称变更”申报电子数据，由建设部直接终审，不需要递交纸质材料。

## 7.人员要注册到无资质的企业该如何办理？

**（一）建筑、勘察设计注册工程师（不含二级注册建筑师、二级注册结构工程师）**

答：可先进行人员预注册：个人在“基本情况→企业资质证书号”中填写“预注册或申请中”，附件材料中“单位资质副本”可用企业出具的“预注册申请报告”或营业执照替代。企业在接收个人申报数据上报完成两个工作日后请及时查看系统“补正材料”是否需要补正，除资质证书外无其他需补正，则说明该人员已预注册成功，可用于资质申报。待取得资质证书或准予行政许可决定书后,企业在系统“补正材料”栏,补正上传资质证书扫描件或准予行政许可决定，待建设部终审通过后，该人员才正式注册到位。

**（二）二级注册建筑师、二级注册结构工程师**

答：请注册登录浙江政务服务网个人账号（已拥有个人账号的直接登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→选择对应的注册事项在线填表上报即可。待企业取得资质证书或准予行政许可决定书后，再在浙江政务服务网进行正式注册即可。

## 8.建筑、勘察设计注册工程师继续教育何时报名？咨询电话？

答：继续教育相关问题请联系浙江省建筑设计研究院人力资源部0571-85050015。

## 9.二级注册建筑师、二级注册结构工程师跨省变更注册至浙江省，如何办理？注册证已被对方省份收回，如何办理？

答：二级注册人员跨省入浙，在确保注册信息已在原省份注销的情况下，需先至省建设厅政务服务中心3号窗口（杭州市西湖区紫荆花路48号南都研发大楼B座1楼）进行人员初始信息补录，只有通过初始信息补录才能在浙江政务服务网进行跨省变更注册申报。补录需提交：原单位营业执照复印件、注册证书复印件、考试合格执业资格证书复印件、继续教育证明复印件。

如注册证书被原注册省份收回，跨省变更注册成功三个工作日后，还需在浙江政务服务网进行“更改、补办”注册事项申报，浙江省重新发放注册证书。

## 10.二级注册建筑师、二级注册结构工程师出省变更盖章需要哪些资料？

答：省内二级注册人员转外省，需先在浙江政务服务网进行注销注册，注销后提交以下材料至省建设厅政务服务中心3号窗口办理：（1）新接收单位盖完章的跨省变更申请表（一式三份）；（2）原单位解聘证明原件；（3）原单位注册印章（如有）；（4）新接收单位劳动合同复印件。信息无误即刻办结。

## 11.开具二级注册建筑师、二级注册结构工程师未注册证明需要哪些材料？

答：开具未注册证明请提交以下材料至省建设厅政务服务中心3号窗口办理：（1）考试合格执业资格证书原件；（2）原报考单位解聘证明原件；（3）新单位（外省）劳动合同复印件。信息无误即刻办结。

## 12.如何查询在浙江政务服务网办结的二级注册事项注册信息？

答：浙江政务服务网办结的二级注册事项，请至“全国建筑市场监管公共服务平台”查询相关注册信息。

# 八、建筑施工企业安全生产许可证

## 1.申报安全生产许可证，人员社保有什么要求？社保无法提取到要怎么处理？

答：安全生产许可证申报过程中，人员社保要求在本单位正常缴纳。根据数据共享工作要求，我厅审批事项所需社会保险缴纳信息将统一从省大数据发展管理局数据库相关社会保险参保信息接口提取。正常情况下，社保已缴纳可直接在线提取（已缴纳申报月前一月养老保险，不认可当月缴纳，且目前在保状态）。系统会自动提取申报前一个月的社保缴纳信息，如果社保已经正常缴纳但无法提取到的，请先在浙江政务服务网上办理社保入库，流程：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→关键词搜索“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项点击进入办理。进行社保入库后，我们将对您所上报的社保名单进行核实，审核通过后，申报安许时社保就能正常提取。

## 2.社保录入所需的单位社保编码、参保地、经办人姓名和手机号等单位基本信息哪里可以查询到？

答：社保录入所需的单位社保编码、参保地、经办人姓名和手机号等单位基本信息，是申报单位在当地社保局系统中最新备案的信息，请咨询当地社保局。获取到信息后，可自行核验信息是否正确（自行核验方式为：使用个人账号登录浙江政务服务网→个人服务→社保证明打印，在“社保证明打印”模块获取“单位社保证明”，如点击获取验证码时提示“匹配成功”，则表示所填信息无误）。

## 3.申报安全生产许可证，社保是国有企业事业编制下属公司缴纳，如何申报社保入库？

答：目前审批安全生产许可证事项时，需提供社保花名册用来判断人员劳动关系的归属情况。现部分国有公司下属企业(如国家电网所属企业、铁路系统部分下属企业、水利水电系统部分下属企业)的员工，社保统一缴纳在总公司，导致部分人员所在单位与社保缴纳单位存在不一致的情况。另外，地勘系统部分事业性质企业管理的单位，员工社保系事业单位社保。鉴于职工社保系第三方证明，在审查过程中查验社保，仅用来判定人员归属，作为确定劳动关系存在的依据之一。因此，经研究决定：需提供（1.该企业上级公司人事部门出具的人员归属情况证明；2.上级公司事业编制养老保险证明清单；3.申请人员劳动合同）等证明材料来作为人员归属认定的依据。根据以上内容企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→关键词搜索“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项点击办理社保入库。

## 4.企业名称变更后社保信息提取还是老企业名称，如何申报社保入库？

答：企业名称变更后社保信息提取还是老企业名称的，请先前往当地社保局办理企业名称变更手续后再申报社保入库。

## 5.安全生产许可证办理过程中，已经退休的人员，如何申报社保入库？

答：安全生产许可证办理过程中，对于未满60周岁且已经退休的人员，可以用于申报，请先在浙江政务服务网上办理社保入库，流程：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→关键词搜索“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项点击进入办理。需提供该人员的返聘协议以及浙江政务服务网-社保证明打印模块下拉取的养老金发放证明情况进行社保入库申请，入库审核通过后再行提取。

## 6.分公司人员是否可用于总公司的安全生产许可证申报？

答：非独立法人的分公司人员社保，可以用于总公司安许申报，请先在浙江政务服务网上办理社保入库，流程：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→关键词搜索“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”，找到您要办理的事项，详见该事项办事指南中的受理条件栏目或进入事项在线申报页面查看审批条件。

## 7.社保入库办件的办理时限是多久？

答：社保入库的办件我们是按照上报时间依次办理，社保入库的承诺审核时间为10个工作日，我们会在承诺办结时间内完成，请耐心等待。

## 8.申报安全生产许可证，选择“一般认定程序”还是“告知承诺认定程序”？

答：选择“一般认定程序”程序申报安全生产许可证即可。选择“告知承诺认定程序”申请建筑施工企业安全生产许可证书的，将在3个月内由省级建设行政主管部门组织相关人员对申请企业承诺内容是否属实进行核查，对于企业作出虚假承诺或者承诺内容不实的，责令其15个工作日内进行整改，整改后仍未达到许可条件的，由省级建设主管部门依照《行政许可法》的相关规定撤销安全生产许可证，并予以公布。

## 9.申报安全生产许可证，无法提取到企业资质信息怎么办？

答：在浙江政务服务网申报时，资质信息提取自浙江省建筑市场监管与诚信信息平台，省诚信平台上资质信息来源于全国建筑市场监管公共服务平台。请先确认两个平台上是否有相应资质信息，如果省诚信平台上没有资质信息，而全国平台上有资质信息，请联系省诚信平台技术支持重新推送；如果省诚信平台和全国平台都没有资质信息，请联系资质审批部门。

## 10. 企业营业执照名称变更后，如何申报安全生产许可证的企业名称变更？

答：企业营业执照上名称变更后，需先办理法人的A证企业名称变更，请注册登录政务服务网个人账号（需法人个人账号登录）→选择个人服务→按部门→选择省建设厅→建筑施工企业三类人员任职资格审批（企业名称变更）→选择在线办理，进行在线办理后再办理安全生产许可证变更事项。

## 11.省诚信发布平台无法显示企业的安全生产许可证信息怎么办？

答：企业办件办结核准后由浙江政务服务网自动将安全生产许可证信息推送到省诚信发布平台，如果省诚信发布平台未显示安许信息，我们会联系政务网软件公司重新推送，请次日再去省诚信发布平台查询，如果仍未更新安许信息，请联系省诚信平台技术部门进行处理，电话：0571-83736951，0571-28059851。

## 12.是否还会颁发纸质的安全生产许可证？

答：安全生产许可证现在已经开始实行电子证书，请在浙江政务服务网首页-我的-我的证照或其他证照中下载打印，原纸质版证书已经停发，无需打印纸质版证书，根据《中华人民共和国电子签名法》规定，可靠的电子证书具备与同名纸质证书相同效力。

## 13.如何查询企业的安全生产许可证信息？

答：请登录浙江省住房和城乡建设厅官网-办事服务-建筑施工企业安全生产许可证，输入企业名称，可以查询相关安许证书信息。

## 14.新设立企业，目前无建筑业企业资质，是否可以申报安全生产许可证？

答：申请建筑施工企业安全生产许可证，需先取得建筑业企业资质。

## 15.劳务企业首次申报安全生产许可证，办理流程是什么？需要配备哪些人员？

答：建筑施工企业安全生产许可证申报事项从浙江政务服务网申报，请注册登录政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业安全生产许可证核发（核准）→选择在线办理，具体人员要求如下：需要社保人数达50人以上，ABC分别为2A1B2C,特种工需要两个工种种类以上，人数不少于10名，上报成功后，直接打印电子证书。

## 16.企业工商数据变更后，申报安全生产许可证时无法提取到变更后信息怎么办？

答：在线填表变更选项是根据工商变更后的数据自动勾选的，如果勾选不了，变更时提取还是原来的信息，说明工商数据还未推送至浙江政务服务网，请等待3-5个工作日同步数据后再行提取申报。

## 17.多家企业同为一个法人，申报安全生产许可证时是否可以用同一本A证？

答：两家公司同为一个法人，可以申请第二本A证，请在浙江政务服务网“建筑施工企业主要负责人安全任职资格审批（法人A证核准）”事项申报，申报过程中请选择类型“已有法人A证核准”，考试成绩用已发A证代替，无需重新考试，注册成功后，分别在两家公司使用。

## 18.安全生产许可证延期，什么时候可以申报？

答：安全生产许可证延期在证书有效期到期前三个月内办理，截止到证书有效期当天，如果贵单位的证书需要延期，请按照以上时间来办理。

## 19.安全生产许可证变更的流程是什么？

答：安全生产许可证变更事项从浙江政务服务网申报，请注册登录政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑施工企业安全生产许可证核发（变更）→选择在线办理。请注意输入的证书编号中浙建安A（）“（）”必须用英文输入法。填入安全生产许可证编号，和下方工商变更日期，系统自动提取工商变更数据。

## 20.安全生产许可证延期流程是什么？需要多少三类人员和特种作业人员？

答：建筑施工企业安全生产许可证事项从浙江政务服务网申报，请登录浙江政务服务网-法人服务-按部门-省建设厅-搜索“建筑施工企业安全生产许可证（延期）”事项点击进入办理。具体人员要求如下：总承包企业需要社保人数达50人以上，ABC分别为3A1B3C，特种工需要两个工种种类以上，人数不少于6名；专业承包企业需要社保人数达30人以上，ABC分别为3A1B2C，特种工需要两个工种种类以上，人数不少于8名；劳务企业需要社保人数达25人以上，ABC分别为2A1B2C，特种工需要两个工种种类以上，人数不少于10名，同时取得多项类别资质的企业，各项材料应以两项资质的最高要求来进行考核，上报成功后，直接打印电子证书。

## 21.安全生产许可证核准流程，及需要多少三类人员和特种作业人员？

答：建筑施工企业安全生产许可证事项从浙江政务服务网申报，请登录浙江政务服务网-法人服务-按部门-省建设厅-搜索“建筑施工企业安全生产许可证（核准）”事项点击进入办理。具体人员要求如下：总承包企业需要ABC分别为3A1B3C，特种工需要两个工种种类以上，人数不少于6名；专业承包企业需要ABC分别为3A1B2C，特种工需要两个工种种类以上，人数不少于8名；劳务企业需要ABC分别为2A1B2C，特种工需要两个工种种类以上，人数不少于10名，人员社保根据企业已经取得建筑业企业资质相对应的人数，因此缴纳社保人数总量不得少于已取得建筑业企业资质所要求的企业主要人员的数量总和（注：参照2015年资质标准最低等级资质的人数要求），岗位人员未取消前的人数），社保要求为（申报月前一月养老保险，不认可当月缴纳，且申报时为在保状态）同时取得多项类别资质的企业，各项材料按取得某项资质的最高要求进行考核，上报成功后，直接打印电子证书。

## 22.申报安全生产许可证时，交通厅、水利厅颁发的三类人员证书，政务网怎么提取？

答：从2016年5月1日开始，所有事项都是从浙江政务服务网上申报，请按照“建筑施工企业安全生产许可证核发（核准）”办理，取得交通类或水利类资质的企业需要使用相应厅局所颁发的三类人员进行申报，如果同时取得涉及多个厅局相关类别资质的企业，取其中一类三类人员进行申报，如过程当中有三类人员的数据提取不了的，请企业自行联系相应的厅局，把相应三类人员数据录入至浙江政务服务网，即可正常申报。

## 23.申报安全生产许可证时，特种工提取不了怎么办？

答：特种工提取不了，请先确认证书是否在有效期内，请登录浙江省住房和城乡建设厅官网-人员查询-点击特种作业人员，输入正确的身份证号码点击查询，查看信息是否在有效期内，不在有效期内的，并且已经办理过延期的，请联系发证机关进行信息处理。

## 24.安全生产许可证变更事项申报无法提取信息？

答：申报安全生产许可证（变更）事项，请注意输入的证书编号中浙建安A（）“（）”必须用英文输入法。填入安全生产许可证编号，和下方工商企业名称变更的日期，系统自动提取工商变更数据。

## 25.营业执照上企业名称多次变更后，系统无法申报？

答：由于系统提取的工商接口返回数据只有最后一次变更的信息。企业需提供相关材料受理。1、情况说明、2、工商变更证明 3、新的营业执照复印件。备注：可以到浙江省住房和建设厅政务服务中心2号窗口现场递交材料，也可以选择顺丰快递寄到省厅2号窗口（收件人：浙江省住房和城乡建设厅2号窗口，邮寄地址：杭州市西湖区紫荆花路48号，电话：0571-85216767）。我们收到您的申请材料后会及时处理。

# 九、建筑业企业资质核准

## 1.申请建筑业企业资质有什么具体要求？

答：请登录住房和城乡建设部官网查阅《建筑业企业资质管理规定》（建设部令第22号）、《住房城乡建设部关于印发《建筑业企业资质标准》的通知》（建市〔2014〕159号）、《住房城乡建设部关于印发《建筑业企业资质管理规定和资质标准实施意见》的通知》（建市〔2015〕20号）。

## 2.省诚信平台技术问题该联系哪个号码？

答：请联系省诚信平台技术服务电话0571-83736951/0571-28059851或010-59346231/59346232。

## 3.电子证书如何打印？

答：请登录浙江政务服务网法人账号点击右上角企业名称在我的证照或其他证照中打印电子证书。

## 4.办件申报后多久能办结？

答：办件申报后我们将在承诺时限内办结，按照企业申报先后顺序审核，请您耐心等待并及时关注浙江政务服务网办件动态。

## 5.为什么政务网核准通过了省诚信平台还是未显示资质证书信息？

答：浙江政务服务网审核通过后资质证书信息24小时内推送全国建筑市场监管公共服务平台，48小时内推送至浙江省建筑市场监管与诚信信息平台，届时可在省诚信平台查看资质证书信息。

## 6.省诚信平台人员审核入库、资质证书技术负责人变更等问题该联系哪个部门？

答：您所咨询的问题涉及的审核权限在县（市、区）建设行政主管部门，请具体咨询你企业所在县（市、区）建设行政主管部门。

## 7.省诚信平台代表工程业绩审核入库该联系哪个部门？

答：您所咨询的问题涉及的审核权限在设区市建设行政主管部门，请具体咨询你企业所在设区市建设行政主管部门，如地市主管部门要求咨询省厅需由地市主管部门与省厅联系。

## 8.在政务网申报时人员或企业信息提取不出来怎么办？

答：浙江政务服务网办理建筑业企业资质核准所需信息全部提取自浙江省建筑市场监管与诚信信息平台，请先将企业及人员信息在省诚信平台中备案，并参照资质标准配备人员，再登录浙江政务服务网办理资质核准。

## 9.代表工程业绩提取不到或者需要勘误等需要联系哪个部门？

答：企业办理省级资质核准事项要求提供代表工程业绩时，浙江政务服务网将自动提取企业在浙江省建筑市场监管与诚信信息平台备案的业绩数据。代表工程业绩审核于2019年10月25日起下放至设区市建设行政主管部门，具体请咨询市级主管部门。如遇到技术问题请咨询省诚信平台技术服务电话0571-83736951/0571-28059851或010-59346231/59346232。项目勘误事项由项目所在地县（市、区）建设行政主管部门发起，经所在设区市建设行政主管部门审核后报省建设厅建筑市场监管处。竣工验收审核请咨询项目所在地县（市、区）建设行政主管部门。

## 10.企业处罚信息如何查看？

答：处罚信息可以登录浙江省建筑市场监管与诚信信息发布平台（http://223.4.65.131:8080/#/）信用信息模块查询。

## 11.特种工是否可以作为技术工人使用？

答：根据《关于建筑施工特种作业“一考”发双证有关工作的通知》（浙建技培办〔2016〕5号）文件，特种工可以作为技术工人使用。

## 12.企业资质变更如何办理？

答：市级资质请咨询相关审批部门。省级核准的建筑业企业资质证书简单变更为秒办事项，变更后信息从省大数据局工商数据库共享获取，变更前的信息从浙江省建筑市场监管与诚信信息平台提取，如提取有问题请咨询相应平台技术服务电话。如办理注册地址跨市变更，还需先至省诚信平台变更企业基本信息中的企业所属地，上报后系统自动审核通过，通过后再登录浙江政务服务网，找到“建筑业企业资质省级认定（变更）事项”进行申报。办件过程中如提示统一社会信用代码不符，请先登录省诚信平台中修改后再上报。该事项提交办结后，可直接通过用户中心-我的证照或其他证照查看新的电子证书。审核通过后资质证书信息24小时内推送全国建筑市场监管公共服务平台，48小时内推送至浙江省建筑市场监管与诚信信息平台。

部级资质变更：根据《关于做好住房和城乡建设部建设工程企业资质审批权限下放试点工作的通知》（浙建政服函〔2020〕454号）要求，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到建筑业资质变更事项后进入查看要求的材料，携带规定材料至省建设厅政务服务中心窗口办理。

## 13.社保不符怎么办，退休人员能不能使用？

答：根据资质标准文件规定，企业主要人员应满足60周岁及以下且由企业为其缴纳社会保险的要求。浙江政务服务网申请资质时人员社保信息提取自省大数据局社保数据库。如提示人员社保不符，请登录浙江政务服务网办理“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项。

## 14. 收到告知承诺制整改通知书后应该怎么处理？

答：收到《整改通知书》后请对照建筑业资质标准确认企业人员、业绩等相关指标是否符合，根据《整改通知书》上的意见进行整改，确认符合各项指标要求后将相关整改证明材料提交至省建设厅政务服务中心5号窗口，厅政务服务中心将统一转交至厅建筑市场监管处复核。

## 15.建筑业资质标准何时更新？

答：住房和城乡建设部新资质标准出台后会在官网公开发布，敬请留意。

## 16.如何找回以前申报办件的材料信息？

答：请按照依申请公开流程查询，具体请咨询省住房和城乡建设厅“阳光政务”平台办公室，联系电话0571-81050912。

## 17.如何举报不良信息？

答：请将您所需反映问题的书面材料邮寄至省建设厅办公室，地址：杭州市拱墅区密渡桥路51-1号省行政中心2号院926室。

## 18.告知承诺制审批和一般认定审批方式有什么区别？

答：选择告知承诺制方式审批的，申报人符合告知承诺相关要求的，系统自动受理并审批通过，即刻发放资质证书。省级建设主管部门作出资质许可决定后，将在3个月内组织相关人员对申请企业承诺内容是否属实进行核查，对于申请企业作出虚假承诺或者承诺内容严重不实的，由省级建设主管部门依照《行政许可法》的相关规定依法撤销相应资质许可决定，并记入其信用档案，列入严重失信名单，同时予以公布。被撤销资质企业自资质被撤销之日起3年内不得申请该项资质。选择一般资质认定程序，按照智能化审批方式开展审批，省级主管部门作出资质许可决定后，将会采取“双随机、一公开”模式对申请企业进行动态核查。

## 19.资质证书如何延续？

答：根据《住房和城乡建设部办公厅关于建设工程企业资质延续有关事项的通知》（建办市函〔2020〕334号）和《浙江省住房和城乡建设厅关于建设工程企业资质延续有关事项的通知》（浙建政服函〔2020〕249号）文件，资质证书有效期于2020年7月1日至2021年12月30日届满的建筑业企业资质已自动延续到2021年12月31日，无需办理资质延续事项。

持有纸质证书、资质未自动延续到的2021年12月31日企业请登录浙江政务服务网办理“建筑业企业资质省级认定（变更）“事项，无变更内容亦可上报。变更后新生成电子证书信息的将于每周五晚由软件公司推送至全国平台，推送成功后资质有效期自动延续至2021年12月31日。

部级资质办理延续事项，根据建设部文件指出上述资质证书有效期将在全国建筑市场监管公共服务平台自动延期，企业无需换领资质证书。原资质证书仍可用于工程招标投标等活动。

## 20.人员有多本证书可以同时使用吗？

答：根据《住房城乡建设部关于印发《建筑业企业资质管理规定和资质标准实施意见》的通知》（建市[2015]20号）第五款第三十八条规定：一个人同时具有注册证书、技术职称、岗位证书、技术工人培训合格证书或职业技能等级证书中两个及以上的，只能作为一人考核；但一个人同时拥有注册证书和技术职称的，可同时作为注册人员和技术职称人员考核。

## 21.如何申请涉及公路、水利、通信、电力等专业厅局审核的建筑业资质？

答：申报省级建筑业资质核准涉及公路、水利、通信、电力等专业厅局审核的企业，请递交以下材料至省建设厅政务服务中心：《建筑业企业资质申请表》及附件材料（请参考《建筑业企业资质管理规定和资质标准实施意见》（建市〔2015〕20号））。同时，企业需将主要人员信息、技术负责人业绩、代表工程业绩等在“省建筑市场监管和诚信信息平台”备案入库。  
 企业申报资质经我厅会同专业厅局初审通过后，再登录浙江政务服务网选择对应资质类别进行申报。

## 22.省级资质核准如何办理？

答：申报省级建筑业资质核准（不含涉及公路、水利、通信、电力等专业厅局审核的）的企业，需将主要人员信息、技术负责人业绩、代表工程业绩等在“省建筑市场监管和诚信信息平台”备案入库，再登录浙江政务服务网申报，具体流程为：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建筑业企业资质省级认定（核准）→选择在线办理。   
 企业登录“浙江政务服务网”进行资质申请操作时需注意下列事项：  
 （1）企业填写的或选择的职称人员均需要在本企业缴纳社保，否则系统将无法成功提取人员信息。如人员社保缴纳一个月以上仍无法提取的，可先登录浙江政务服务网找到“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项申报人员社保入库，待社保申请办件审核通过后再进行资质申报。  
 （2）如企业申请的建筑业企业资质需要提供代表工程业绩的（不含公路、水利、通信、电力等类别资质），请先根据我厅《关于进一步加强省建筑市场监管和诚信信息平台应用管理的通知》（建建发〔2016〕455号）的文件要求，完成“工程业绩库信息采集录入”后再进行申请，否则系统将无法成功提取对应的代表工程业绩。

## 23.部级建筑业企业资质怎么申请？

答：根据《住房和城乡建设部办公厅关于开展建设工程企业资质审批权限下放试点的通知》（建办市函〔2020〕654号）和《关于做好住房和城乡建设部建设工程企业资质审批权限下放试点工作的通知》（浙建政服函〔2020〕454 号）文件要求，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到建筑业企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。

## 24.土石方、混凝土预制构件、电梯安装、金属门窗、预应力、无损检测、体育场地设施工程资质还存在吗？

答：根据《住房城乡建设部关于印发《建筑业企业资质管理规定和资质标准实施意见》的通知》（建市〔2015〕20号）第三十三条规定：对于原《建筑业企业资质等级标准》（建建〔2001〕82号）中**土石方、混凝土预制构件、电梯安装、金属门窗、预应力、无损检测、体育场地设施工程**等7个专业承包资质已被取消，在相应专业工程承发包过程中，不再作资质要求。

# 十、建筑业资质（重新核定）问题

## 1.建筑业企业资质重新核定相关文件有哪些？

答：请参考《建筑业企业资质管理规定》（建设部令第22号）、《住房城乡建设部关于印发《建筑业企业资质标准》的通知》（建市〔2014〕159号）、《住房城乡建设部关于印发《建筑业企业资质管理规定和资质标准实施意见》的通知》（建市〔2015〕20号）、《住房城乡建设部关于简化建筑业企业资质标准部分指标的通知》（建市〔2016〕226号）、《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市〔2014〕79号）。

## 2.电子证书如何打印？

答：准予许可的企业可登录浙江政务服务网法人账号点击右上角公司名称在我的证照或其他证照中下载打印电子证书。特殊情形：（1）省外转省内的，需上传外省企业资质注销证明后再办理推送证书；（2）新企业如存在同类别市级核准资质的，需先将该同类别的市级资质注销并上传注销证明后再办理推送证书；（3）跨省变更的，核准后推送一年有效期电子证书；（4）吸收合并或者新设合并的，核准后，原企业工商登记信息未注销的，推送一年有效期电子证书，已注销的推送五年有效期电子证书。

## 3.办件申报后多久能办结？

答：申请上报后我们将在承诺时限内办结您的办件，按照企业申报顺序审核，请您耐心等待并及时关注浙江政务服务网办件动态。

## 4.建筑业企业省级资质核准（重新核定）申报流程是什么？

答：企业向县（区、市）建设行政主管部门提出申请，同意之后向设区市建设行政主管部门申请，同意之后取得书面同意意见，再向省级建设行政主管部门提出申请。涉及专业厅局（公路、水利、通信、电力等专业厅局）审核的资质，企业应先将纸质材料交至省建设厅政务服务中心窗口，经专业厅局审查并出具同意意见后，企业再登录浙江政务服务网申报，具体流程为：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→省建设厅→选择建筑业企业资质省级认定（重新核定）→选择在线办理。跨省变更1年到期申报重新核定的不符合简化审批手续。

## 5.建筑业企业部级资质核准（重新核定）申报流程是什么？

答：（1）特级及需跨部门审批资质：[请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到建筑业企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。我厅将会统一上报建设部。](mailto:您好，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到建筑业企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。我厅将会统一上报建设部。谢谢！)

（2）建设部权限下放资质类别：根据《关于做好住房和城乡建设部建设工程企业资质审批权限下放试点工作的通知》（浙建政服函〔2020〕454号）文件要求，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到建筑业企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。

# 十一、勘察设计资质/备案

## 1.省内勘察设计企业如何新申请/增项/延续/升级省级核发资质？

答：符合《工程设计资质标准》（建市〔2007〕86号）、《工程勘察资质标准》（建市〔2013〕9号）、《建设工程勘察设计资质管理规定实施意见》（建市〔2007〕202号）等文件规定的企业，在“建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）V6.0”（省勘察设计行业四库一平台）完成企业基本信息备案、人员备案入库、项目业绩入库、技术骨干预审核等工作后，可经浙江政务服务网提出资质申请：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建设工程勘察企业资质认定（核准）或建设工程设计企业资质认定（核准）→选择在线办理。如企业是新申请资质且有预注册人员的情况，在政务网资质核准通过并凭准予行政许可决定书办理人员正式注册，注册到位后需在政务网用户中心办事记录—办事结果中申请电子证书。

## 2.省内勘察设计企业如何申请工程勘察设计甲级资质、综合资质升级和跨部门审批乙级资质新申请或升级？

答：根据《住房和城乡建设部办公厅关于开展建设工程企业资质审批权限下放试点的通知》（建办市函〔2020〕654号）和《关于做好住房和城乡建设部建设工程企业资质审批权限下放试点工作的通知》（浙建政服函〔2020〕454 号）文件要求，申请前请先在“建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）V6.0”（省勘察设计行业四库一平台）完成企业备案、人员入库、项目业绩入库等工作，然后在该系统上提出资质申请：根据系统提示填报资质申请表单、提交申请材料，将加盖公章的企业资质申请表作为附件，与其他附件材料一起在系统里以扫描件形式上传并完成申报。经各设区市建设行政主管部门或其委托的部门通过系统核验材料后报送至省建设厅政务服务中心受理或转报建设部。

## 3.省内勘察设计企业如何申请工程勘察设计甲级资质延续？

答：根据《住房和城乡建设部办公厅关于建设工程企业资质延续有关事项的通知》（建办市函〔2020〕334号）文件精神，资质证书有效期于2020年7月1日至2021年12月30日届满的工程勘察设计企业资质已自动延续到2021年12月31日，无需办理资质延续事项，具体请咨询建设部。

## 4.省内勘察设计企业省级核发资质证书内容如何做变更？

答：可经浙江政务服务网提出资质变更申请：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建设工程勘察企业资质认定（变更）或建设工程设计企业资质认定（变更）→选择在线办理。如技术负责人变更需先在“建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）V6.0”（省勘察设计行业四库一平台）完成技术负责人的技术骨干预审核。

## 5.省内勘察设计企业部级核发资质证书内容如何做变更？

**（1）注册资本金、经济性质、法定代表人、单位负责人、营业执照注册号等变更**

答：请携带企业自行出具的由法人签字的变更申请书（需经各设区市建设行政主管部门审核并签署意见）、资质证书正副本原件及复印件、营业执照副本复印件至省建设厅政务服务中心现场办理变更。所有材料均需加盖申报单位公章。

**（2）技术负责人变更**

答：请携带企业自行出具的由法人签字的变更申请书（需经各设区市建设行政主管部门审核并签署意见）、资质证书正副本原件及复印件、营业执照副本复印件、技术负责人毕业证书复印件、职称证书复印件、技术负责人简历及业绩证明（需按照省四库一平台技术骨干预审核表格格式填写）至省建设厅政务服务中心现场办理变更。所有材料均需加盖申报单位公章。

**（3）注册地址变更（省内）**

答：请携带企业自行出具的由法人签字的变更申请书（需经各设区市建设行政主管部门审核并签署意见）、资质证书正副本原件及复印件、营业执照副本复印件、新办公场地自有产权证明或租赁（借）合同和所租（借）场地的产权证明复印件至省建设厅政务服务中心现场办理变更。所有材料均需加盖申报单位公章。

**（4）企业名称变更**

答：请登录住房和城乡建设部门户网站首页—政务服务平台—企业行政审批事项模块，从对应资质事项进入后查看“办理材料目录”，企业携带目录中规定材料及资质证书正副本原件至省建设厅政务服务中心现场办理变更。所有材料均需加盖申报单位公章。

## 6.省内勘察设计企业省级核发资质证书内容如何做注销？

答：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建设工程勘察企业资质认定（注销）或建设工程设计企业资质认定（注销）→选择在线办理。

## 7.浙江政务服务网核准的资质电子证书如何打印？

答：申报事项核准后返回浙江政务服务网首页，点击右上角账户我的空间，进入用户中心后，在左栏找到“我的证照或其他证照”，点击相关证照根据网页提示打印企业资质证书即可。

## 8.部级核准的勘察设计资质增加副本、更换证书、遗失补办、注销资质如何办理？

答：请登录住房和城乡建设部门户网站首页—政务服务平台—企业行政审批事项模块，从对应资质事项进入后查看“办理材料目录”，企业携带目录中规定材料及资质证书正副本原件至省建设厅政务服务中心现场办理变更。所有材料均需由加盖申报单位公章。

## 9.省级核准的勘察设计企业资质吸收合并、分立重组及国有企业改制等如何办理？

答：勘察设计企业资质吸收合并、分立重组及国有企业改制等事项参照《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市〔2014〕79号）文件办理。申请前请先在“建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）V6.0”（省勘察设计行业四库一平台）完成企业基本信息备案、人员备案入库等工作。具体申请路径为：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建设工程勘察企业资质认定（重新核定）或建设工程设计企业资质认定（重新核定），在对应事项端口根据办事指南上的申报流程及材料要求进行办理（需先到企业所在地建设主管部门审核盖章后再在浙江政务服务网上申报）。

## 10.部级核准的勘察设计企业资质吸收合并、分立重组及国有企业改制等如何办理？

答：综合及需跨部门审批资质：[请登录住房和城乡建设部门户网站首页—政务服务平台—企业行政审批事项模块，从对应资质事项端口进行申报。申报完成后，将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。省建设厅政务服务中心负责将电子数据包上传至建设部受理办进行受理。](mailto:您好！建设部核发的工程勘察设计资质发生重组、合并、分立等情况申报事项，企业登录住房和城乡建设部门户网站首页—政务服务平台—企业行政审批事项模块，从对应资质事项端口进行申报。申报完成后，将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。省建设厅政务服务中心负责将电子数据包上传至建设部受理办进行受理。谢谢！)

建设部权限下放资质类别：请参照《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市〔2014〕79号）、《关于做好住房和城乡建设部建设工程企业资质审批权限下放试点工作的通知》（浙建政服函〔2020〕454号）等文件要求，涉及审批权限下放资质类别的重组、合并、分立，申请前请先在“建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）V6.0”（省勘察设计行业四库一平台）完成企业基本信息备案、人员备案入库等工作。登录住房和城乡建设部门户网站首页—政务服务平台—企业行政审批事项模块，将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。省建设厅政务服务中心负责受理。

## 11.如何申请设计出图章？

答：（1）填写申请单：申请单一式一份，在浙江省住建厅政务服务中心4号窗口领取。（2）附材料：需要刻制出图章的《资质证书》正本复印件一份，（任一本）副本复印件一份。（3）如是原章损毁、换领出图章的，需企业出具申请报告，并加盖单位公章；资质升级换章需携带原出图章前来办理。（4）如是出图章遗失的，需企业登报遗失，携带报纸原件前来办理。（5）申请资料交到便民服务窗口，出图章立等可取。

## 12.外省的勘察设计企业首次入浙备案需要哪些手续？

答：勘察设计企业首次备案请登录北京建设信源资讯有限公司官网（网址：<http://www.ccir.com.cn/>），申请外省工程勘察设计企业进浙登记管理系统（免费版）软件。登录外省工程勘察设计企业进浙登记管理系统（免费版）系统，填报企业信息。在外省企业管理—浙江—外省市企业登记管理模块中填报“企业基本信息备案”，将企业信息填写完整后发送。软件内操作完成后，浙江政务服务网注册法人账号并登录后，在法人服务栏目下按部门找到建设厅，搜索“省外建设工程勘察设计单位承接工程勘察设计业务备案（进浙承接业务备案）”事项，在线办理提交首次备案申请，上传企业法定代表人签署的企业驻浙负责人授权委托书、被委托人的身份证等原件扫描件后提交审核，审核通过后自行在“浙江政务服务网”中打印备案证明（电子版）。

## 13.外省勘察设计企业入浙江省备案证延期、信息变更如何操作？

答：办理勘察设计企业入浙备案延续/信息变更，浙江政务服务网注册法人账号并登录后，在法人服务栏目下按部门找到省建设厅，搜索“省外建设工程勘察设计单位承接工程勘察设计业务备案（进浙承接业务备案）”事项，在线办理提交重新备案（含延续）/信息变更申请，上传企业法定代表人签署的企业驻浙负责人授权委托书、被委托人的身份证等原件扫描件后提交审核，审核通过后自行在“浙江政务服务网”中打印备案证明（电子版）。（注：如企业名称、法定代表人信息变更需拨打0571-85216767留言单位名称请求退回备案信息后在建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）软件浙江外省市企业基本信息管理模块内更新相应的信息，软件内自动审核通过后在浙江政务服务网申报信息变更。）

## 14.外省勘察设计企业入浙备案如何进行人员增补和调离？

答：人员增补请在勘察设计入浙备案系统外省企业管理—浙江—外省市企业登记管理—人员增补模块上按照系统要求的材料上报，上报后携带增补人员身份证原件至省建设厅政务服务中心现场办理。如身份证信息已通过身份证阅读器上传至系统，省建设厅后台审核，不需要至现场办理。其中，分公司人员上传分公司社保即可,退休人员可上传退休证及返聘证明代替社保。人员调离直接在外省企业管理—浙江—外省市企业登记管理—技术人员/注册人员调离模块中申请调离，勾选调离人员在线发送即可，不需要提交纸质材料。

## 15.进浙备案已经完成，四库一平台企业信息变更，咨询需要如何办理、提供什么资料？

答：勘察设计企业入浙备案需要变更信息，需拨打0571-85216767留言单位名称请求退回备案信息后在建设行业管理信息系统（勘察设计企业版）软件外省企业管理—浙江—外省市企业登记管理—企业基本信息模块内更新相应的信息并上报。上报后系统自动审核通过。

## 16.外省勘察设计企业在地市有项目，单项工程（不是分公司）入浙备案要怎么操作？在哪里备案？具体走什么流程？

答：外省勘察设计企业在浙江各地市承接项目，进行单项/合同工程备案，需要先完成外省勘察设计企业入浙备案，拿到入浙备案证后到承接项目所在地进行单项/合同备案，具体请咨询承接项目所在地建设行政主管部门。

# 十二、工程监理资质

## 1.申请监理资质可以参考哪些文件？

答：请参照《工程监理企业资质管理规定》（建设部令第158号）和《关于印发<工程监理企业资质管理规定实施意见>的通知》（建市〔2007〕190号）文件要求办理。

## 2.申报时提示人员社保不符，怎么办？退休人员是否可以使用？

答：如浙江政务服务网申报过程中显示人员社保不符，请注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→关键词搜索“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项点击进入办理。退休人员满足65周岁以下可以使用，申报资质前请从“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项提交申请。

## 3.监理资质新申请如何办理？

答：监理资质乙级及丙级资质新申请按照《工程监理企业资质管理规定》（建设部令第158号）要求办理。企业应先在浙江省建筑市场监管与诚信信息平台录入企业基本信息并完成人员备案。然后在浙江政务服务网上申请资质，申请路径为：（1）企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择工程监理企业资质认定（核准）→选择在线办理；（2）系统分别从省诚信平台提取企业注册资本、法定代表人、单位注册地等基本信息和注册人员信息；从大数据局社保数据库提取人员社保信息；（3）办结结果为合格的办件，系统自动生成证书信息。办件通过后前往用户中心-我的证照或其他证照打印电子证书。

## 4.监理资质延续如何办理？

答：根据《住房和城乡建设部办公厅关于建设工程企业资质延续有关事项的通知》（建办市函〔2020〕334号）和《浙江省住房和城乡建设厅关于建设工程企业资质延续有关事项的通知》（浙建政服函〔2020〕249号）文件，资质证书有效期于2020年7月1日至2021年12月30日届满的工程监理企业资质已自动延续到2021年12月31日，无需办理资质延续事项。

## 5.监理资质升甲级成功后同专业低级资质如何处理？

答：请登录浙江政务服务网办理同专业的乙级资质注销。办结后打印新的电子证书。

## 6.监理资质如何办理变更？

答：工程监理乙级、丙级资质变更：可经浙江政务服务网申请，申请路径为：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→工程监理企业资质认定（变更）→选择在线办理。如需变更技术负责人，在线填表中技术负责人一栏需手动填写新的技术负责人身份证号后提取该负责人信息，请确保技术负责人社保、注册单位、年龄均符合相关资质标准。变更信息将推送全国平台后再推送省诚信平台。

工程监理甲级资质变更：请登录住房和城乡建设部政务服务平台查询变更要求的材料（网址：http://219.142.101.186/slbAPP/index.htm）找到附件四：《企业资质证书变更申请书》模板下载打印并填写信息盖章后同时携带变更材料原件前往浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心4号窗口办理变更。

## 7.监理乙级资质如何升级甲级？

答：根据《住房城乡建设部办公厅关于开展建筑业企业资质告知承诺审批试点的通知》（建办市函〔2017〕773号）及《关于做好住房和城乡建设部建设工程企业资质审批权限下放试点工作的通知》（浙建政服函〔2020〕454号）要求，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到监理企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。

## 8.工程监理甲级资质如何办理重新核定？

答：综合及需跨部门审批资质：[请](mailto:您好，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到监理企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。我厅将会统一上报建设部。谢谢！)[登录住房和城乡建设部政务服务平台找到监理企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。我厅将会统一上报建设部。](mailto:您好，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到监理企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。我厅将会统一上报建设部。谢谢！)

建设部权限下放资质类别：根据《关于做好住房和城乡建设部建设工程企业资质审批权限下放试点工作的通知》（浙建政服函〔2020〕454号）文件要求，请登录住房和城乡建设部政务服务平台找到监理企业资质认定（新申请、增项、升级、重新核定）事项按照其要求申报。申报完成后将申报材料电子数据包（zbb格式）导出并发送至省建设厅政务服务中心工作邮箱（zjjszwfwwzh@163.com）。

## 9.工程监理资质以告知承诺制方式申请获批后如何核查？

答：工程监理企业资质核查由省建设厅质量安全监管处负责，我厅在作出准予行政许可决定后3个月内，对被许可人的承诺内容是否属实进行核查。核查过程中发现企业不符合相应资质标准要求条件的，我厅将责令其限期整改，整改期限10个工作日。

# 十三、工程造价咨询企业资质

## 1.申请造价资质有哪些要求？

答：请根据《工程造价咨询企业管理办法》（建设部令第50号修正）文件要求办理。

## 2.申报时提示人员社保不符怎么办？退休人员是否可以使用？

答：如浙江政务服务网申报过程中显示人员社保不符，请注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→关键词搜索“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”，找到该事项提交申请。退休人员满足60周岁以下可以使用，申报资质前请从“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项提交申请，退休人员同时为该企业股东（出资人）的，可以不受60周岁以下的年龄限制。

## 3.如何新申请工程造价咨询企业资质？

答：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择工程造价咨询企业乙级资质认定（核准）→选择在线办理。所有数据均自动提取。从“浙江省建筑市场监管与诚信信息平台”提取注册人员、职称人员信息，从省大数据局工商数据库提取法定代表人、单位注册地址信息等基本信息。办件通过后前往用户中心-我的证照或其他证照打印电子证书。

## 4.造价乙级升甲级、甲级资质延续如何办理？

答：请登录住房和城乡建设部政务服务平台在企业行政审批事项模块工程造价咨询企业甲级资质认定（升级或延续）事项按照相关要求办理。

## 5.造价甲级资质信息变更怎么办理？

答：造价资质已不再考核股东信息，无需办理变更。工程造价甲级资质变更请登录住房和城乡建设部政务服务平台在企业行政审批事项模块工程造价咨询企业甲级资质认定（变更）事项按照相关要求办理。系统上报并打印出变更申请法定代表人承诺书、变更审核表、变更受理信息采集表盖章后同时携带资质证书副本原件前往浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心4号窗口办理变更，变更后的信息打印在资质证书副本变更栏。

## 6.造价乙级资质信息变更怎么办理？

答：工程造价暂定级及乙级资质变更已不再考核股东信息，无需办理变更。请注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择工程造价咨询企业乙级资质认定（变更）→选择在线办理。

## 7.造价资质如何注销？

答：浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择工程造价咨询企业乙级资质认定（注销）→选择在线办理。

## 8.造价资质乙级延续及暂定乙级升乙级如何办理？

答：请注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择工程造价咨询企业乙级资质认定（核准）→选择在线办理。所有数据均自动提取。从“浙江省建筑市场监管与诚信信息平台”提取企业基本信息、注册人员、职称人员等信息；从“浙江省建设工程造价资质资格监管系统”提取企业业绩信息。

## 9.申报造价资质时业绩提取不到或者提取信息不符怎么办？

答：办理造价资质核准时从“浙江省建设工程造价资质资格监管系统”提取企业业绩信息，如提取出问题请先联系省造价站0571-88055530。

## 10.造价企业收到告知承诺制整改通知书该如何处理？

答：请将整改材料递交至浙江省建设工程造价管理总站，地址：杭州市西湖区文二路8号省建科院大楼1110室，联系电话0571-88055530。

## 11.造价资质重新核定申报流程是什么？

答：企业向县（区、市）建设行政主管部门提出申请，同意之后向设区市建设行政主管部门申请，同意之后取得书面同意意见，再向省级建设行政主管部门提出申请。具体流程为：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择工程造价咨询企业乙级资质认定（重新核定）→选择在线办理。

# 十四、工程质量检测资质（含入浙备案）

## 1.建设工程质量检测机构资质新设立或延续要提供的材料有哪些？要去哪里办理？

答：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择建设工程质量检测机构资质核准（核准）事项，点击进入后根据办事指南在线办理。

## 2.建设工程质量检测机构资质证书是不是省建设厅颁发的？在哪里打印？

答：建设工程质量检测机构资质由省建设厅负责受理、审查等工作，目前证书已实现电子证书，可以登录企业法人账号，在我的证照或其他证照中下载打印。

## 3.建设工程质量检测机构申报资质时相关文件标准在哪里可以查询到？

答：请认真参阅《建设工程质量检测管理办法》（建设部令第141号）和《关于印发浙江省房屋建筑和市场基础设施工程质量检测管理实施办法的通知》（浙建〔2020〕2号）。

## 4.检测企业的法定代表人、企业负责人、质量负责人及技术负责人是否可以为同一个人？

答：在建设工程质量检测机构资质核准中，法定代表人、企业负责人、质量负责人及技术负责人可以为同一个人。

## 5.检测资质过期后，还可以延续检测资质吗？

答：检测资质过期后，需要按新申请重新办理检测资质核准。

## **6.检测机构因改制或者分立、合并，或因其他原因发生资质条件变化的，需要重新进行资质核准吗**？

答：检测机构因改制或者分立、合并，或因其他原因发生资质条件变化的，检测机构应根据变化后实际达到的资质条件，重新申请资质。

## 7.在浙江政务服务网申请检测资质时为什么无法填写在线表单？

答：浙江政务服务网在线填表部分内容是从浙江省建筑市场监管与诚信信息平台提取的，需先在浙江省建筑市场监管与诚信信息平台中填写完善企业基本信息，如已在省诚信平台完善企业基本信息仍提取不到，请联系省诚信平台技术支持或拨打0571-85216767。

## 8.企业是否可以同时申请多项专业检测资质？

答：同一家检测企业是可以具备多项检测资质的。

# 十五、省外建筑业、中介服务机构备案

## 1.省外建筑业企业和中介服务机构（监理、造价）首次入浙备案的申报流程是什么？

答：省外企业入浙承接业务备案事项已实现全程网办，不再开设窗口现场办理。入浙备案流程：省外企业首先在“浙江省建筑市场监管与诚信信息平台（企业版）”完成基本信息录入和注册人员信息采集后，在“外省进浙备案-选择添加类型-新增备案-上报”，在该办件显示“企业已上报”状态后，注册并登录“浙江政务服务网”法人账号，通过“省外建筑业企业和中介服务机构备案”事项提交申请，上传企业法定代表人签署的企业驻我省业务负责人授权委托书、被委托人的身份证等原件扫描件后提交审核，审核通过后自行在“浙江政务服务网--法人登陆--页面右侧“我的”--其他证照”打印备案证明（电子版）。浙江省建筑市场监管与诚信信息平台下载地址：[http://223.4.65.214/zjjg/。具体下载办法请登录http://223.4.65.131:8080/#/company\_ICP下载《省外建筑业企业进浙承接业务备案办理流程》，省诚信平台操作问题请联系系统技术服务电话0571-83736951、0571-83732971或0571-28059851。浙江政务服务网系统问题请联系0571-88808880。](http://223.4.65.214/zjjg/。具体下载办法请登录http:/223.4.65.131:8080/#/company_ICP下载《省外建筑业企业进浙承接业务备案办理流程》，省诚信平台操作问题请联系系统技术服务电话0571-83736951/28059851或010-59346231/59346232。浙江政务服务网系统问题请联系0571-88808880。谢谢！)

## 2.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案企业信息备案变更怎么操作？

答：请根据《关于省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案实行网上办理的通知》（浙建建函〔2020〕1号）要求，在完成省诚信平台企业变更信息上报后再直接登录浙江政务服务网发起申请。省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案企业信息变更请将所有变更过的企业证书、文件、信息在“浙江省建筑市场监管与诚信信息平台”（企业版）中更新完毕后上报，选择“外省信息备案管理--企业信息变更备案-添加-查看上报信息-确认无误后上报”。浙江省建筑市场监管与诚信信息平台中上报成功的请打开浙江省政务服务网http://www.zjzwfw.gov.cn/ —确认是否为省级版—登陆（注册登录）法人账号—法人办事—部门导航—省建设厅—工程建设—省外建筑业企业和中介服务机构备案—在线办理—提取后上传企业法定代表人签署的企业驻我省业务负责人授权委托书、被委托人的身份证等原件扫描件后上传企业法定代表人签署的企业驻我省业务负责人授权委托书、被委托人的身份证等原件扫描件后保存提交。

审核通过后自行在“浙江政务服务网--法人登陆--我的--其他证照”打印备案证明（电子版）。软件操作问题请联系系统技术开发部门0571-83736951、0571-83732971或0571-28059851。浙江政务服务网系统问题请咨询0571-88808880。

## 3.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案证书到期怎么延续？

答：省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案证明有效期为企业证书到期日期（资质证书或安全生产许可证）。请先在浙江省建筑市场监管与诚信信息平台上“企业基本信息--资质证书”同步最新企业资质证书信息，添加--下拉选择安全生产许可证--手动填写证书编号、发证机关、有效期，之后选择“外省信息备案管理--企业信息变更备案-添加-查看上报信息-确认无误后上报”。浙江省建筑市场监管与诚信信息平台中上报成功的请打开浙江省政务服务网http://www.zjzwfw.gov.cn/ —确认是否为省级版—登陆（注册登录）法人账号—法人办事—部门导航—省建设厅—工程建设—省外建筑业企业和中介服务机构备案—在线办理—提取后上传企业法定代表人签署的企业驻我省业务负责人授权委托书、被委托人的身份证等原件扫描件后保存提交。

审核通过后自行在“浙江政务服务网--法人登陆--我的--其他证照”打印备案证明（电子版）。软件操作问题请联系系统技术开发部门0571-83736951、0571-83732971或0571-28059851。浙江政务服务网系统问题请咨询0571-88808880。

## 4.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案事项审核时间大概多久？

答：申报成功后，我厅会在承诺时限内受理并审核办结，企业也可在浙江政务服务网查询到办件进度及审核意见。

## 5.入浙备案证书信息怎么查询？

答：入浙备案相关数据已在浙江省建筑业市场监管与诚信信息发布平台上公布，请自行登录网站查询，网址： [http://223.4.65.131:8080/](http://115.29.2.37:8080/)。

## 6.如何打印入浙备案电子证明？

答：入浙备案申报办件办结通过24小时后备案信息将在省诚信发布平台发布，备案证书已取消纸质版，电子版证明请登录“浙江政务服务网”法人账号——点击右上角公司名——其他证照栏即可下载打印。系统更新之前备案成功的企业如需打印证明且无法打印的单位请按新流程办理变更后即可正常打印。

## 7.省外非注册人员如何进行系统备案？

答：省外非注册类人员入浙备案请咨询项目所在当地建设行政主管部门。

## 8.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案对办公场所有什么要求？

答：省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案时办公场地为必要材料，以备案单位名义承租的房屋(商业、住宅均可)，且地点在浙江省行政区域范围内即可。

## 9.身份识别锁遗失了怎么办？

答：2019年12月23日之前拥有身份识别锁的企业，如发生身份识别锁遗失的情况，企业可按照新企业注册流程，重新注册登录即可。

## 10.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案注册人员如何备案？

答：注册人员增补请在浙江省建筑市场监管与诚信信息平台-人员信息-所有人员-下载注册证书（建造师还需提供安全生产考核合格证书B证，手动填写），并将相关信息上传至人员信息模块，并从“**外省进浙备案-选择添加类型-人员增补备案**”上报，系统将会自动审核。如需读取身份证信息请咨询技术购买身份证阅读仪自行读取身份证信息，或直接到浙江省住房和城乡建设厅政务服务中心（杭州市西湖区紫荆花路48号南都研发大楼1楼）完成身份证信息采集。非注册人员可携带身份证原件就近到市、区（县）建设主管部门受理窗口完成身份证信息采集。

## 11.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案人员信息变更怎么操作？

答：注册人员信息变更请在浙江省建筑市场监管与诚信信息平台将人员注册证书（建造师还需提供安全生产考核合格证书B证）上传至人员信息模块，按照人员信息变更上报，系统将会自动审核。

## 12.省外建筑业企业和中介服务机构入浙备案事项在浙江政务网上怎么操作？

答：备案企业在浙江省建筑市场监管与诚信信息平台中上报成功的请打开浙江省政务服务网[—](http://www.zjzwfw.gov.cn/%20—)确认是否为省级版—登陆（注册登录）法人账号—法人办事—部门导航—省建设厅—工程建设—省外建筑业企业和中介服务机构备案—在线办理—提取后保存-上传企业法定代表人签署的企业驻我省业务负责人授权委托书、被委托人的身份证等原件扫描件--提交审核。

## 13.哪些企业需要办理省外企业入浙承接业务备案事项？

答：省外建筑业企业和中介服务机构（以下统称省外企业），是指在本省行政区域以外办理公司登记并取得相应资质（资格）证书的建筑业企业和工程监理、造价咨询等中介服务机构。在进入我省建筑市场承接业务，应当按照规定办理备案手续。

2019年12月23日之前拥有身份识别锁的企业，如发生身份识别锁遗失的情况，企业可按照新企业注册流程，重新注册登录即可。

# 十六、房地产估价机构备案

## 1.房地产估价机构备案或设立分支机构备案要提供的材料有哪些？要去哪里办理？

答：企业注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→选择房地产估价机构备案（备案）或房地产估价机构备案（变更），点击进入后根据办事指南在线办理。

## 2.申报房地产估价机构备案或房地产估价机构设立分支机构备案时相关文件标准在哪里可以查询到？

答：请认真参阅《房地产估价机构管理办法》（中华人民共和国建设部令第142号）和《住房城乡建设部关于贯彻落实资产评估法规范房地产估价行业管理有关问题的通知》（建房〔2016〕275号）及《中华人民共和国资产评估法》（中华人民共和国主席令第四十六号）等相关文件。

## 3.房地产估价报告由哪个部门抽取，要怎么抽取？

答：根据相关文件要求，房地产估价机构在申报备案（不含变更）前需要抽查房地产估价报告进行专家评审，合格后方予备案。申请房地产估价机构二级及以下等级备案的或者分支机构备案的企业可提前向浙江省房地产估价师与经纪人协会提交报告抽查申请，联系电话0571-85105590或者0571-85170860。申请房地产估价机构一级备案的请提前通过中国房地产估价师与房地产经纪人学会“房地产估价机构备案管理系统”申报后抽取估价报告并由中国房地产估价师与房地产经纪人学会组织专家评审。

## 4.房地产估价师注册的相关问题要咨询哪个部门？

答：房地产估价师注册相关事宜请咨询中国房地产估价师与房地产经纪人学会。

## 5.新设立房地产估价机构目前需要多少名评估师或者专职注册房地产估价师？

答：根据《住房城乡建设部关于贯彻落实资产评估法规范房地产估价行业管理有关问题的通知》（建房[2016]275号）及《房地产估价机构管理办法》等文件，目前新设立房地产估价机构（公司形式）需要满足有8名以上评估师的要求，如果是合伙形式，则需满足有3名以上专职注册房地产估价师的要求。当前我厅对于注册房地产估价师和资产评估师这两类进入《国家职业资格目录》的人员可以认定为符合要求的评估师。这两类评估师的总数应在8人及以上，其中房地产估价师需3人及以上。在工商部门设立房地产评估公司，并将评估师注册（登记备案）到新公司后，请登录浙江政务服务网（省级），在法人服务中，按部门点击“省建设厅”，搜索关键字“房地产估价”，找到“房地产估价机构备案（备案）”的事项端口，点击进入后根据办事指南在线办理。

## 6.新设立房地产估价机构对于股东有何要求？

答：请参照《住房城乡建设部关于贯彻落实资产评估法规范房地产估价行业管理有关问题的通知》（建房〔2016〕275号）和《房地产估价机构管理办法》（建设部令第142号）文件关于三级资质的相关条件，目前新设立合伙企业形式的房地产估价机构要求有三名以上的专职注册房地产估价师，股东中三分之二以上是从业三年以上的评估师同时股东中一半以上是从业三年以上的注册房地产估价师,股东仅有两人的，需满足两人都是从业三年以上的注册房地产估价师；有限责任公司形式的企业要求有三名以上的专职注册房地产估价师，同时有八名以上的评估师，股东两名以上，且股东中三分之二以上要有3年以上从业经历，近三年未受停业处罚的评估师同时股东中一半以上是从业三年以上的注册房地产估价师。股东仅有两人的，需满足两人都是从业三年以上的评估师。

## 7.房地产估价机构人员已缴纳社保，为何在政务网申请备案时提示人员社保不合格？

答：请注册登录浙江政务服务网法人账号（已拥有法人账号的企业直接登录）→选择法人服务→按部门→选择省建设厅→关键词搜索“浙江省建设系统从业人员社保缴纳信息录入”事项点击进入后在线提交申请。

## 8.房地产估价机构备案证书或房地产估价机构分支机构备案证书是不是省建设厅颁发的？在哪里打印？

答：房地产估价机构备案或房地产估价机构设立分支机构备案由省建设厅负责受理、审查及证书核发等工作，目前证书已实现电子化，在浙江政务服务网法人账号-我的证照或其他证照中可以查看并下载打印证书。

# 建设部资质申报常见问题（摘自建设部官网）

# （一）通用问题

## ****1．建设工程企业行政许可有哪几项？****

　　答：建设工程企业资质行政许可包括：工程勘察资质、工程设计资质、建筑业企业资质、工程监理企业资质。

## ****2．建设工程企业资质标准如何获取？****

　　答：可在住房城乡建设部网站上获取。具体获取方式为：住房城乡建设部网站（www.mohurd.gov.cn) → 建设工程企业资质行政审批专栏 → 资质标准，即可获取拟申报资质的相应资质标准。如申报工程设计资质，点击“工程设计资质标准”。

## ****3．建设工程企业资质的申报渠道是什么？****

　　答：申请住房城乡建设部审批的资质，可以通过企业工商注册所在地省级住房城乡建设主管部门提出申请，其中国务院国资委直接监管的企业及其下属一层级的企业申请工程勘察资质、工程设计资质和建筑业企业资质的（建筑业企业资质仅限国务院国有资产管理部门直接监管的12家建筑企业），可以通过国务院国资委直接监管的企业向住房城乡建设部提出申请。

　　申请省级及以下住房城乡建设主管部门审批的资质，申报程序由省级住房城乡建设主管部门依法确定。

## ****4．建设工程企业资质申请等级有何要求？****

　　答：企业首次申请、增项申请资质，其资质等级按照最低等级核定。但符合以下几种情形，可以受理其资质申请：

　　（1）具有一级及以上施工总承包资质的企业申请相应类别工程设计甲级资质；

　　（2）已取得工程设计综合资质、行业甲级资质、建筑工程专业甲级资质的企业，申请相应类别建筑业企业一级资质；

　　（3）具有甲级设计资质或一级及以上施工总承包资质的企业申请与主营业务相对应的专业工程类别甲级工程监理企业资质。

## ****5．建设工程企业申请资质升级有年限要求吗？****

　　答： 建设工程企业申请工程设计资质、建筑业企业资质、工程监理企业资质等升级时没有年限限制，只需达到相应资质标准即可。

　　建设工程企业申请工程勘察资质升级时有年限限制，工程勘察专业资质乙级升级甲级，申报企业需要具有5年及以上工程勘察资历；工程勘察专业资质升级工程勘察综合资质，申报企业需要具有10年及以上工程勘察资历。

## ****6．建设工程企业资质审批流程是什么？****

　　答：住房城乡建设部负责审批建设工程企业资质审批的基本流程是：

　　企业申报→住房城乡建设部办公厅受理办接受申报材料→专家审查→公示审查意见→公告审批结果。

　　公示意见不同意企业资质申请事项的，企业可以在规定时限内针对公示意见提交陈述材料，逾期未提出陈述材料的，视为企业对公示意见无疑义，且资质许可机关不再接受任何补充材料。

## ****7．企业首次申请、增项申请、升级申请建设工程企业资质，审查公示意见为“业绩、人员不达标”，企业在陈述时可否补充新的业绩和人员材料？****

　　答：不允许。企业的陈述只能针对原有材料做出说明，不能增加新的业绩或补充新的人员。

## ****8．企业针对公示意见提交了陈述材料，如何获知最终审查结论？****

　　答：可在住房城乡建设部网站上获取。具体获取方式为：住房城乡建设部网站（www.mohurd.gov.cn)→政务服务平台→受理发证信息查询。

## ****9．建设工程企业资质证书全国通用吗？****

　　答：各级住房城乡建设主管部门依法颁发的建设工程企业资质证书全国有效。各地区不得另行设置附加市场准入条件，限制外地企业依法承揽业务。

## ****10．企业信息发生变化，如何办理资质证书变更？****

　　答：企业在资质证书有效期内名称、地址、注册资本、法定代表人等信息发生变更的，应当在工商部门办理变更手续后30日内办理资质证书变更手续。

　　工程勘察资质、工程设计资质、工程监理企业资质证书由住房和城乡建设部颁发，且涉及企业名称变更的，由住房和城乡建设部负责办理。除此以外的资质证书变更，由企业工商注册所在地的省级或设区的市级住房和城乡建设主管部门负责办理。

　　建筑业企业资质证书由住房和城乡建设部颁发的，证书内容变更由住房城乡建设部负责办理。

## ****11．企业申请注册地址跨省变更，如何办理资质变更手续？****

　　答：企业资质证书由住房城乡建设部颁发的，按照《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市[2014]79号）的规定，可简化审批手续，发放有效期1年的证书。企业通过申报软件提交以下材料扫描件：

　　（1）经企业主管部门同意的企业跨省变更的文件（企业有主管部门的）；

　　（2）企业股东大会（董事会）的决议、国有企业的职工代表大会的决议；

　　（3）所有企业（包括原企业和新企业）的企业章程；

　　（4）原企业工商营业执照注销证明或变更通知书；

　　（5）原企业资质注销申请；

　　（6）新企业工商营业执照正、副本；

　　（7）《企业资质申请表》1份。

　　发放有效期1年的证书后，企业应在有效期内将有关人员变更到位，按规定申请重新核定，并提交首次申请资质的全部材料。

　　省级及以下住房城乡建设主管部门颁发的资质的跨省变更，由省级住房城乡建设主管部门参照上述程序办理。

## ****12．企业营业执照发生变更后，资质证书多长时间内必须变更？若资质证书未及时变更，有什么后果？****

　　答：企业在资质证书有效期内名称、地址、注册资本、法定代表人等发生变更的，应当在工商部门办理变更手续后30日内办理资质证书变更手续。其他日常资质证书变更事项，也需在30日内办理变更手续。

　　企业未按照规定及时办理资质证书变更手续的，由县级以上地方人民政府建设主管部门责令限期办理；逾期不办理的，处以1000元以上1万元以下的罚款。

## ****13．企业重组、合并、分立，是否需要重新核定资质？****

　　答：按照《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市[2014]79号）的规定，下列类型的建设工程企业发生重组、合并、分立等情况申请资质证书的，可按照有关规定简化审批手续，经审核净资产和注册人员等指标满足资质标准要求的，直接进行证书变更。

　　（1）企业吸收合并，即一个企业吸收另一个企业，被吸收企业已办理工商注销登记并提出资质证书注销申请，企业申请被吸收企业资质的；

　　（2）企业新设合并，即有资质的几家企业，合并重组为一个新企业，原有企业已办理工商注销登记并提出资质证书注销申请，新企业申请承继原有企业资质的；

　　（3）企业合并（吸收合并及新设合并），被吸收企业或原企业短期内无法办理工商注销登记的，在提出资质注销申请后，合并后企业可取得有效期1年的资质证书。有效期内完成工商注销登记的，可按规定换发有效期5年的资质证书；逾期未提出申请的，其资质证书作废，企业相关资质按有关规定重新核定；

　　（4）企业全资子公司间重组、分立，即由于经营结构调整，在企业与其全资子公司之间、或各全资子公司间进行主营业务资产、人员转移，在资质总量不增加的情况下，企业申请资质全部或部分转移的；

　　（5）国有企业改制重组、分立，即经国有资产监管部门批准，几家国有企业之间进行主营业务资产、人员转移，企业申请资质转移且资质总量不增加的；

　　（6）企业外资退出，即外商投资建筑业企业（含外资企业、中外合资企业、中外合作企业）外国投资者退出，经商务主管部门注销外商投资批准证书后，工商营业执照已变更为内资，变更后新企业申请承继原企业资质的；

　　在重组、合并、分立等过程中，所涉企业如果注册在两个或以上省（自治区、直辖市）的，经资质转出企业所在省级住房城乡建设行政主管部门同意后，可以向资质转入企业所在省级住房城乡建设行政主管部门提交申请材料。

　　上述情形以外的建设工程企业重组、合并、分立，企业申请办理资质的，按照有关规定重新进行核定。

## ****14．企业重组、分立后，一家企业承继原企业某项资质的，其他企业同时申请该项资质的如何办理？****

　　答：企业重组、分立后，一家企业承继原企业某项资质的，其他企业同时申请该项资质时按首次申请办理。

## ****15．按照《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市[2014]79号）的规定，可简化审批手续的，应提交哪些材料？****

　　答：符合《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市[2014]79号）的规定，可简化审批手续的，按照以下情形提供材料：

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 申报材料 | 跨省 变更 | 企业合并（吸收合并及新设合并） | 企业全资子公司间重组分立 | 国有  企业  改制 | 企业  外资  退出 |
| 1 | 所有具有部批资质企业的《企业资质申请表》 | √ | √ | √ | √ | √ |
| 2 | 可反映企业净资产的合法财务报表（新企业，如原企业变更后仍具有资质也需提供） | √ | √ | √ | √ | √ |
| 3 | 原企业法人营业执照注销证明或跨省迁出证明 | √ | √ |  |  |  |
| 4 | 企业上级行政主管部门（或母公司）或国有资产监管部门的批复文件 |  |  |  | √ |  |
| 5 | 改制、重组、分立等方案 |  | √ | √ | √ |  |
| 6 | 企业股东大会（董事会）的决议和职工代表大会的决议 | √ | √ | √ | √ | √ |
| 7 | 原企业法律承续或分割情况的说明材料（含债权债务、在建工程项目等，需所有企业共同签署） |  | √ | √ | √ |  |

　　说明：

　　1.“原企业”是指申请变更的资质在变更前，具有该项资质的企业，“新企业”是指申请变更的资质在变更后，具有该项资质的企业。

　　2.企业合并、企业全资子公司间重组分立、企业外资退出中，涉及企业有上级行政主管部门（或母公司）的，还应提供第4项；企业性质由外资变为内资的，还应提供外商投资批准证书注销证明。

　　3.《企业资质申请表》参见“住房城乡建设部官网-建设工程企业资质行政审批专栏-资质申报示范文本”。

　　4.外商投资工程设计企业办理资质证书经济性质变更，直接按照建市函[2005]375号办理，不需按照建市[2014]79号提交材料。

## ****16.施工总承包特级资质企业申请重组、分立事项需要审核哪些指标？****

　　答：按照《建筑业企业资质管理规定》（住房和城乡建设部令第22号发布，第32号、第45号修正）第二十一条和《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市〔2014〕79号）有关规定，施工总承包特级资质企业申请重组、分立，需审核《施工总承包企业特级资质标准》（建市〔2007〕72号）《住房城乡建设部关于建筑业企业资质管理有关问题的通知》（建市〔2015〕154号）规定的“企业资信能力”、“企业主要管理人员和专业技术人员要求”、“科技进步水平”三方面指标。

## ****17．建设工程企业资质证书的有效期为几年？有效期满后如何办理延续？资质证书上的所有资质需同时提出延续申请吗？****

　　答：建设工程企业资质证书的有效期为5年。企业应在资质证书载明的有效期届满60日前，向原资质许可机关按原申报程序申请办理资质证书有效期延续手续。资质证书上的所有资质应同时提出延续申请。逾期未提出延续申请的，资质证书自动失效。

## ****18．新设立企业，改制、分立、合并产生的新公司，及跨省变更的新企业，因尚未取得建设工程企业资质，注册人员无法注册或变更，申请资质怎么办？****

　　答：注册人员可提供企业注册所在地省级注册管理部门出具的初始注册表或变更注册申请表。资质批准后，企业应在3个月内完成注册人员初始注册或变更注册工作，逾期未完成的，其批准的资质无效。

## ****19．企业申报资质需要提供社保证明材料么？****

　　答：企业在申请工程勘察资质、工程设计资质、建筑业企业资质（含新申请、升级、延续、变更）时，不需提供人员社保证明材料。由资质申报企业的法定代表人对人员社保真实性、有效性签字承诺，并承担相应法律责任。资质审批部门根据工作需要对企业申报资质人员缴纳社保情况进行核查。

工程监理企业资质不考核人员社保。

## 20.社会保险必须以申报企业名义为员工缴纳吗？社会保险能否以个人名义缴纳？社会保险必须在申报企业注册所在地缴纳吗？

　　答：用于申请资质的人员社会保险必须以申报企业或申报企业分支机构名义缴纳，以个人名义缴纳无效。

## ****21．注册执业人员是否必须注册在申报企业，是否可以注册在无建设工程资质的关联企业？****

　　答：注册执业人员必须注册在申报企业，注册在其它企业，包括申报企业的上级公司、下级公司、控股公司或参股公司，其注册执业资格均不予认可。

## ****22．企业申报材料中所列的个别注册执业人员存在重复注册问题，但剔除该注册执业人员后，企业注册执业人员数量仍然达标，其资质申请是否可以认可？****

　　答：不可以。当申报企业存在注册执业人员重复注册问题没有纠正之前，不批准该企业的资质申请。

## ****23．存在违法违规行为或发生质量安全事故的企业和个人业绩是否认可？****

　　答：存在违法违规行为或发生质量安全事故的项目，作为企业和个人业绩申报时，不予认可。

## ****24．外商投资企业申请建设工程企业资质有何规定？****

　　答：外商投资企业申请建设工程企业资质的申请条件和申报材料与内资企业要求一致。

## ****25．在建设工程企业资质审查中，哪些中、高级职称证书能够予以认可？****

　　答：对于有地市级人力资源社会保障主管部门授权文件，且符合授权文件要求评定的中级职称可予以认可。

　　对于有省级人力资源社会保障主管部门授权文件，且符合授权文件要求评定的高级职称可予以认可。

## ****26．申报建设工程企业资质，取得建造师临时执业证书人员作为 建造师申报，是否认可？****

　　答：取得建造师临时执业证书人员作为企业注册人员申报不予认可。

## ****27．企业净资产指标如何考核？****

　　答：企业净资产就是企业所有者（即投资方或股东）权益，是指所有者在企业资产中享有的经济利益，其金额为资产减去负债后的余额，即企业年度财务报表中的“所有者权益”。所有者权益包括实收资本（或者股本）、资本公积、盈余公积和未分配利润等。

　　企业应提供申请资质的上年度或当期合法的财务报表（全套报告）。

　　首次申请资质的，以提供的企业《营业执照》所载注册资本考核净资产。

　　申请多类资质的，企业净资产不累加计算考核，按企业所申请资质和已拥有资质标准要求的净资产指标最高值为准。

## ****28．在何处可以查询公示意见中发生过质量安全事故的具体情况？****

　　答：质量安全事故情况可登陆我部网站——工程质量安全监管——事故快报栏目查询。

## ****29．专家审查意见公示为不同意的企业，如何查询具体意见？****

　　答：专家审查意见公示为不同意的企业，可通过以下方式查询具体意见：住房城乡建设部网站（www.mohurd.gov.cn)→政务服务平台→受理发证信息查询。

## ****30．被列为“失信被执行人”的企业可否按照建市[2014]79号办理重组、合并、分立事项？****

　　答：按照中共中央办公厅、国务院办公厅《关于加快推进失信被执行人信用监督、警示和惩戒机制建设的意见》，被列为“失信被执行人”的企业，除企业外资退出、国有企业改制两种情形外，不予办理重组、合并、分立事项。

## ****31．如何下载建设工程企业资质申报软件？****

　　答：建设工程企业资质申报软件下载网址：jsb.justonetech.com。

## ****32．《住房城乡建设部办公厅关于进一步推进勘察设计资质资格电子化管理工作的通知》（建办市2017[67]号）第三条“未进入全国建筑市场监管公共服务平台的企业业绩和个人业绩，在资质审查时不作为有效业绩认定的”，涉及哪些资质项？****

　　答：申请建筑行业、市政行业及其相应专业（人防工程专业除外）工程设计甲级资质，具体如下：

　　（1）建筑行业甲级、市政行业甲级、市政行业（燃气工程、轨道交通工程除外）甲级。

　　（2）建筑行业（建筑工程）甲级、建筑设计事务所甲级、结构设计事务所甲级、机电设计事务所甲级、市政行业（给水工程、排水工程、城镇燃气工程、热力工程、道路工程、桥梁工程、城市隧道工程、公共交通工程、载人索道工程、轨道交通工程、环境卫生工程）专业甲级。

　　申请上述资质升级、增项、新申请，未进入全国建筑市场监管公共服务平台的企业业绩和个人业绩，在资质审查时不作为有效业绩认定。

## ****33．2018年1月1日后，如何填报企业业绩和个人业绩？****

　　答：申报企业应按照建设工程企业资质申报软件提示要求，填报企业业绩和个人业绩资料，并填写全国建筑市场监管公共服务平台相应工程项目的16位项目编号，未要求在全国建筑市场监管公共服务平台发布企业业绩和个人业绩的可不填写项目编号。

　　个人业绩需上传本人亲笔签名并加盖申报企业公章的“专业技术人员基本情况及业绩表”原件扫描件，不需提交其他证明材料。

## ****34．建设工程企业资质延续如何申报？****

　　答：按照《住房和城乡建设部办公厅关于建设工程企业资质延续有关事项的通知》（建办市函〔2020〕334号），建设工程企业资质延续有关事项按如下规定执行：

　　（1）我部核发的工程勘察资质、工程设计资质、建筑业企业资质、工程监理企业资质，资质证书有效期于2020年7月1日至2021年12月30日届满的，统一延期至2021年12月31日。

　　（2）2020年7月1日前，我部已受理的资质延续申请事项，不再进行审批，相关资质证书有效期延期至2021年12月31日。

　　（3）上述资质证书有效期将在全国建筑市场监管公共服务平台自动延期，企业无需换领资质证书，原资质证书仍可用于工程招标投标等活动。

　　（4）企业按照《住房城乡建设部关于建设工程企业发生重组、合并、分立等情况资质核定有关问题的通知》（建市〔2014〕79号）申请办理企业合并、跨省变更事项取得有效期1年资质证书的，不适用前述规定，企业应在1年资质证书有效期届满前，按相关规定申请重新核定。

　　（5）地方各级住房和城乡建设主管部门核发的工程勘察资质、工程设计资质、建筑业企业资质、工程监理企业资质，资质延续有关政策由各省级住房和城乡建设主管部门确定，相关企业资质证书信息应及时报送至全国建筑市场监管公共服务平台。

　　（6）自本通知印发之日起，我部不再受理资质证书有效期于2020年7月1日至2021年12月30日届满的工程勘察资质、工程设计资质、建筑业企业资质、工程监理企业资质延续申请事项。

# （二）工程勘察资质

## 1.具有岩土工程勘察、岩土工程设计、岩土工程物探测试检测监测三类岩土工程（分项）乙级专业资质的一项或两项，可以申请岩土工程专业甲级资质吗？

　　答：不可以。具有三项岩土工程（分项）专业乙级以上资质，可申请岩土工程专业甲级资质。

## 2.企业主要专业技术人员年龄是如何规定的？

　　答：企业主要专业技术人员包括企业主要技术负责人（或总工程师）、注册人员、非注册人员和技术工人，年龄限60周岁及以下。

## 3.企业主要专业技术人员的专业技术职称是如何要求的？

　　答：企业主要专业技术人员的专业技术职称，是指经国务院人事主管部门授权的部门、行业、中央企业颁发的，或省级人事主管部门颁发（或授权颁发）的工程系列专业技术职称。

## 4. 企业主要技术负责人（或总工程师）只需申报1人吗？

　　答：是的。企业主要技术负责人（或总工程师）是指企业中对工程勘察业务在技术上负总责的人员。对于企业申报工程勘察综合资质或申报两个及以上工程勘察专业资质的，只需申报1人，此人的个人业绩应为本次申报的资质类型中的一种。

## 5.企业主要技术负责人（或总工程师）必须是注册土木工程师（岩土）吗？

　　答：不是。但企业主要技术负责人（或总工程师）不是注册土木工程师（岩土）的，应具备本专业高级专业技术职称。

## 6.企业主要技术负责人（或总工程师）对个人业绩是如何要求的？

　　答：企业主要技术负责人（或总工程师）的个人业绩应为所申请工程勘察类型，作为项目负责人主持完成的本专业工程勘察业绩。申请综合资质或两个及以上工程勘察专业资质时，应提供其中某一工程勘察类型项目业绩。

## 7.企业主要技术负责人（或总工程师）可以同时作为注册人员或非注册人员之一进行申报吗？

　　答：可以。但其学历、职称、工程勘察经历、个人业绩等指标，要分别满足企业主要技术负责人（或总工程师）、注册人员（或非注册人员）的要求。

## 8.一个注册人员同时具备两个及以上注册执业资格，在资质申报时，是否可以重复计算？

　　答：不可以。当一个注册人员同时具有两个及以上注册执业资格，作为注册人员考核时，只认定一个专业的注册执业资格，其他注册执业资格不再作为相关专业的注册人员予以认定。如一个注册人员同时具有注册土木工程师（岩土）、一级注册结构工程师两个注册执业资格，资质申报时，只能选用其一，不能同时作为注册土木工程师（岩土）和一级注册结构工程师进行申报。

## 9.申报工程勘察资质时，是否可以将注册执业人员作为非注册人员进行申报？

　　答：可以。注册人员作为非注册人员申报时，其学历、职称、工程勘察经历、个人业绩等指标需满足《工程勘察资质标准》对非注册人员的要求。

## 10. 涉密的项目业绩是否认可？

　　答：涉密项目不予认定。

## 11.已办退休手续，但尚未到60周岁的人员是否可以作为资质标准要求的人员予以认定吗？

　　答：可以。除按照工程勘察资质标准所称主要专业技术人员要求提供学历、职称、合同等证明材料，填写“专业技术人员基本情况及业绩表”外，还需要提供原聘用单位出具的退休证明。

## 12.企业业绩、个人业绩为近5年完成的非涉密工程勘察项目业绩，时间如何计算？

　　答：近5年是指自企业申报年度起逆推5年。如企业申报年度为2015年，则近5年业绩年限从2010年1月1日起算起。

## 13.申请工程勘察综合资质、岩土工程专业资质、岩土工程物探测试检测监测分项专业资质，对企业的岩土工程物探测试检测监测业绩是如何要求的？

　　答：岩土工程物探测试检测监测业务包括物探、测试、检测、监测四个业务，企业业绩类型应至少涵盖上述4个业务中的2个，应是与建设单位（业主）独立签订的合同业绩。

## 14.非本单位独立完成的工程勘察项目业绩是否认可？

　　答：不认可。

## 15.申请工程勘察综合甲级资质，对固定工作场所及室内试验场所是如何要求的？

答：申请工程勘察综合甲级资质的企业，主要固定工作场所建筑面积不少于3000m2。工作场所属于自有产权的，需提供产权证书；属于租用的，需提供出租方产权证书和双方签订的租赁合同。

# （三）工程设计资质

## 1.企业申报工程设计资质，应提供哪些材料？

　　答：企业申报工程设计资质，其申报材料依据申请类别的不同而不同，企业首次申请、升级申请、增项申请或延续申请的具体申报材料内容详见《建设工程勘察设计资质管理规定实施意见》（建市[2007]202号）第十一条、第十二条、第十三条、第十五条，其中申请工程设计综合资质的详见第十四条。

## 2.外商投资企业是否可以申报工程设计资质？应提供哪些材料？

　　答：外商投资企业可以申报工程设计资质。外商投资企业申请工程设计资质的条件和申报材料与内资企业一致。

## 3.工程设计企业申报资质延续，是否需要提供企业业绩证明材料？

　　答：不需要。

## 4.建筑工程设计事务所可以是有限公司吗？

　　答：可以。

## 5.一个企业可以同时持有建筑工程事务所资质和建筑工程设计专业资质证书吗？

　　答：不可以。

## 6.持有建筑工程事务所资质的企业是否可以直接申请核定为建筑工程设计专业甲级资质？

　　答：不可以。已持有建筑工程事务所的企业如需申请建筑工程设计专业资质，应先注销建筑工程事务所资质，再申请建筑工程设计专业资质，按照首次申请办理，最高不超过乙级。

## 7.施工企业可否直接申请工程设计甲级资质？企业业绩如何认定？

　　答：具有施工总承包一级及以上资质的施工企业可以申请相应类别工程设计甲级资质，按照工程设计资质的相同申报渠道申请，按照工程设计甲级资质标准的相同条件进行考核。

　　工程设计甲级资质标准要求的企业业绩可以由涵盖工程设计业务的工程总承包业绩替代。其中，具有建筑工程、市政公用工程施工总承包一级资质的企业，直接申请相应的建筑行业甲级资质、市政行业甲级资质、市政行业（燃气工程、轨道交通工程除外）甲级资质时，企业自行完成或者以联合体形式完成的工程总承包业绩，可以作为企业业绩申报。企业业绩、个人业绩执行《住房城乡建设部办公厅关于进一步推进勘察设计资质资格电子化管理工作的通知》（建办市2017[67]号）第三条的规定，申请建筑行业甲级资质、市政行业甲级资质、市政行业（燃气工程、轨道交通工程除外）甲级资质的企业，未进入全国建筑市场监管公共服务平台的企业业绩和个人业绩，在资质审查时不作为有效业绩认定。

## 8.什么样的专业技术人员才能作为有效的专业人员申报？

　　答：《建设工程勘察设计资质管理规定实施意见》（建市[2007](202)号)第三十五条第六款规定：在确定主要专业技术人员为有效专业人员时，除具备有效劳动关系以外，主要专业技术人员中的非注册人员学历专业、职称证书的专业范围，应与岗位要求的本专业和称谓一致和相符。符合下列条件之一的，也可作为有效专业人员认定：（1）学历专业与岗位要求的本专业不一致，职称证书专业范围与岗位称谓相符，个人资历和业绩符合资质标准对主导专业非注册人员的资历和业绩要求的；（2）学历专业与岗位要求的本专业一致，职称证书专业范围空缺或与岗位称谓不相符，个人资历和业绩符合资质标准对主导专业非注册人员的资历和业绩要求的；（3）学历专业为相近专业，职称证书专业范围与岗位称谓相近，个人资历和业绩符合资质标准对主导专业非注册人员的资历和业绩要求的；（4）学历专业、职称证书专业范围均与岗位要求的不一致，但取得高等院校一年以上本专业学习结业证书，从事工程设计10年及以上，个人资历和业绩符合资质标准对主导专业非注册人员的资历和业绩要求的。

## 9.申报工程设计资质时，是否可以由注册执业人员替代非注册人员进行申报？

　　答：注册执业人员可以替代本专业岗位的非注册人员，但该注册执业人员须满足工程设计资质标准对该专业岗位非注册人员的要求。如注册建筑师可以替代建筑专业岗位的非注册人员，但其仍应满足中级及以上技术职称，10年以上工程设计经历的要求。该专业作为主导专业考核的，还应提供个人业绩。

## 10.一个注册人员同时具备两个及以上注册执业资格，在资质申报时，是否可以重复计算？

　　答：不可以。当一个注册人员同时具有两个及以上注册执业资格，作为注册人员考核时，只认定一个专业的注册执业资格，其他注册执业资格不再作为相关专业的注册人员予以认定。如一个注册人员同时具有一级注册建筑师、一级注册结构工程师两个注册执业资格，资质申报时只能选用其一，不能同时作为建筑、结构专业的注册执业人员进行申报。

## 11. 1个一级注册建筑师或一级注册结构工程师是否可以作为2个二级注册建筑师或二级结构工程师予以认定？

　　答：不可以。1个一级注册建筑师或一级注册结构工程师只可替代1个二级注册建筑师或二级结构工程师。

## 12.申请化工石化医药、市政等工程设计行业资质时，标准要求个人业绩需涵盖本行业中的若干设计类型，是否要求每个技术人员提供的个人业绩都需涵盖上述设计类型呢？

　　答：不需要。企业配备技术人员提供的个人业绩覆盖了标准要求的设计类型即可，并不需要每个技术人员都要满足标准要求的全部设计类型的要求。

## 13.工程设计资质延续是否考核注册电气工程师、注册公用设备工程和注册化工工程师？

　　答：暂不考核。

## 14.目前有些专业虽然已经开始了注册考试或已经取得了执业资格，但国家还没有启动注册，这些专业的技术人员应该如何考核？

　　答：经考核认定或考试取得了某个专业注册工程师资格证书，但还没有启动该专业注册的人员和标准“专业设置”范围内还没有建立注册执业资格制度的专业技术人员，按非注册人员考核，不需要填写在《申请表》的注册人员一览表中。这类人员需具备中级以上职称、10年以上设计经历、大专以上学历即可。作为主导专业的，还需提供个人业绩。

## 15.资质申报中所有人员的年龄是否必须在60周岁及以下？

　　答：除申请建筑设计事务所资质允许有1名一级注册建筑师超过60周岁以外，申请其他工程设计资质所要求的人员年龄均须在60周岁及以下。

## 16.已办理退休手续，但尚未到60周岁的人员是否可以作为资质标准要求的人员予以认定？

　　答：可以。除按工程设计资质标准要求提供有关学历、职称、合同等证明材料，填写“专业技术人员基本情况及业绩表”外，还需提供原聘用单位出具的退休证明。

## 17.资质标准要求的企业业绩可否是已完成设计工作，但尚未建成的项目？需提供什么证明材料？

　　答：未建成的项目不能认定。企业业绩必须是竣工投产的或者是已经试运行的。其证明材料包括：建设单位（业主）出具的工程竣工、移交、试运行证明文件，或工程竣工验收文件的。

## 18.建筑行业或建筑行业建筑工程专业资质要求的企业主要技术负责人必须是一级注册建筑师吗？

　　答：是。

## 19.工程设计综合甲级资质中要求的10名从事工程项目管理且具备建造师或监理工程师注册执业资格的人员是否可以为二级建造师？

　　答：不可以。符合标准要求的工程项目管理人员须为一级建造师或注册监理工程师。

## 20.申请工程设计综合资质企业“勘察设计营业收入”和“营业税金及附加”两项指标的前50名排序如何考核？【有修改】

　　答：由于国家已完成营业税改增值税工作，自2012年全国勘察设计统计年报工作开始，不再对“营业税金及附加”指标进行排序，资质申报中不再考核“营业税金及附加”排名情况，对“勘察设计营业收入”排名的考核要求，仍按标准规定执行，维持不变。

## 21.申请工程设计行业甲级资质的企业需具备那些条件？

　　答：申请工程设计行业甲级资质的企业需具备以下资质条件之一：

　　1.具备所申请行业乙级行业资质；

　　2.具备所申请行业技术人员配备表中所要求设计类型对应的专业甲级资质。

　　3.具备所申请行业技术人员配备表中所要求设计类型中部分设计类型具有专业甲级资质，另外的部分设计类型具备专业乙级资质。

## 22.设计资质标准中对于总图专业人员所学专业、职称专业如何要求？

答：工艺、规划、建筑专业可以作为总图专业的相近专业认可。结构专业不作为总图专业的相近专业予以认可。

# （四）建筑业企业资质

## 1.如何查找《建筑业企业资质管理规定》（以下简称《规定》）、《建筑业企业资质标准》（以下简称《标准》）、《建筑业企业资质管理规定和资质标准实施意见》（以下简称《实施意见》）？

　　答：可以到住房和城乡建设部网站查找：住房和城乡建设部网站（http://www.mohurd.gov.cn）⇒建设工程企业资质行政审批专栏⇒部门规章、资质标准、政策文件。

## 2.各级资质许可机关（住房和城乡建设部、省级城乡建设主管部门、设区的市城乡建设主管部门）审批的资质类别和等级具体有哪些？

　　答：各级资质许可机关审批的资质类别和等级具体见《规定》的第九、十、十一条款。

## 3.企业申请资质的类别、等级、数量、年限有何要求？

　　答：企业可以申请施工总承包、专业承包、施工劳务资质三个序列的各类别资质，申请资质序列、类别、数量不受限制。

　　企业首次申请（即不具有建筑业企业资质的企业，申请建筑业企业资质的）或增项申请（即已具有建筑业企业资质的企业，申请增加其他类别的建筑业企业资质的）资质的，应从最低等级申请。

　　企业申请资质升级（即已具有建筑业企业资质的企业，申请同类别高一等级资质的）不受年限限制，但需逐级申请资质升级。

## 4.企业申请资质需要提供什么申请材料？有何要求？

　　企业申请资质应按照首次、增项、升级、延续、简单变更、遗失补办、重新核定等申请事项和要求，提交相应材料，见《实施意见》附件2：《建筑业企业资质申报材料清单》。

　　申请材料要求：1）对同一审批机关许可的资质，企业应按照《实施意见》附件1-1提供《建筑业企业资质申请表》一式一份，附件材料一套。其中涉及公路、水运、水利、通信、铁路、民航等方面资质的（见《实施意见》的“五、有关说明和指标解释”中第（三十五）条款），每涉及一个方面的，须另增加《建筑业企业资质申请表》一份、附件材料一套。2）附件材料应按“综合资料、人员资料、工程业绩资料”的顺序装订，规格为A4（210mm×297mm）型纸（但不得对资料原件放大或缩小），并有标明页码的总目录及申报说明，采用软封面封底，逐页编写页码。3）申报材料必须数据齐全、填表规范、印鉴齐全、字迹清晰，材料必须清晰、可辨。4）企业的申报材料必须使用中文，材料原文是其它文字的，须同时附翻译准确的中文译本。5）资质受理机关受理后，申报材料不得修改更换。

## 5.申请表中的每一项都要填写吗？

　　答：考核企业申请资质的指标是以企业资质申请表中申报的各项指标为准。凡申请表中未填报的人员、业绩等，均不能作为有效指标认定。申请表中的每一项应据实填报，确无某一项的应填写为“——”。

## 6.企业申请资质时可以利用其母公司、子公司、管理公司等相应资源吗？

　　答：不可以。企业申请资质应以独立企业法人所拥有的主要人员、资本、业绩、技术装备等情况进行申报，不能使用其母公司、子公司、管理公司等相应资源，如人员、资产、设备、业绩等。

## 7.事业单位可以申请建筑业企业资质吗？资质申报中有事业编制的人员可以吗？

　　答：不可以。资质申报单位需具有独立企业法人资格。

　　资质申报中有事业编制的人员不予认定。

## 8.资质标准中的 “以上”、“以下”、“不少于”、“超过”、“不超过”如何理解？

　　答：“以上”、“不少于”、 “超过”是下限， “以下”、 “不超过”是上限。“以上”、“以下”、“不少于”、“超过”、“不超过”均包含本数。比如：标准中的“净资产1000万元以上”是指净资产最少为1000万元（含）；标准中的“开挖深度不超过12米的基坑围护工程。”是指可承接开挖深度最大为12米（含）的基坑围护工程。

## 9.标准中要求的生产厂房，可以是租赁的吗？提供什么证明材料？企业具有多处厂房的，可以累计考核吗？

　　答：可以是租赁的。

　　标准中有明确要求的生产厂房，属企业自有的，需提供厂房面积符合要求的不动产权证等材料；属企业租赁的，需提供厂房面积符合要求的租赁协议和出租方的不动产权证等材料，且租赁到期日期应不早于企业资质申请受理之日。

　　企业具有多处厂房的，可以累计考核。

## 10.标准中要求的设备，可以是租赁的吗？上级划拨的是否可以？提供什么证明材料？

　　答：不可以是租赁的。

　　标准中明确要求的设备应为企业自有设备，需提供企业设备购置发票（除港口与航道施工总承包资质外）。上级单位划拨的应同时提供划拨或分割证明，否则不予认可。标准中对设备的规格、性能、数量有要求的，发票上不能体现的，企业应延伸提供相关证明材料，如设备使用说明书等。港口与航道施工总承包资质要求的设备，应提供所属权证明和检验合格证明。

　　标准中未明确要求的设备，申请表中可以不填写，也不需要提供证明材料。

## 11.标准中企业主要人员有哪些？年龄有要求吗？

　　答：企业主要人员包括：注册执业人员、技术职称人员（含技术负责人）、现场管理人员、技术工人等4类。

　　企业主要人员年龄均为60周岁及以下且由企业为其缴纳社会保险。

## 12.企业主要人员可以受聘或注册于两家或以上单位吗？其证书中的单位必须与申报单位一致吗？

　　答：企业主要人员不能同时受聘或注册于两家或以上单位。

　　除注册执业人员外，主要人员的证书上单位和申报单位可以不一致，但社会保险必须在申报单位。

## 13.企业申请某一类别资质时，某一个人具有多个证书，能否分别申报考核？

　　答：企业申请某一类别资质时，主要人员中每类人员数量、专业、工种均应满足《标准》要求。某一个人具有注册证书、技术职称、岗位证书、技术工人培训合格证书或职业技能等级证书中两个及以上的，只能作为一人申报考核；但一个人同时拥有注册证书和技术职称的，可同时作为注册人员和技术职称人员申报考核。

## 14.企业申请多个类别资质时，某一个人具有多个证书，能否分别在各类别资质中申报考核？

　　答：企业申请多个类别资质时，主要人员中每类人员数量、专业、工种等应分别满足所申请类别资质《标准》要求，不需累加每类人员数量指标。某一个人具有注册证书、技术职称、岗位证书、技术工人培训合格证书或职业技能等级证书中两个及以上的，可分别在各类别资质中申报考核，如一个人同时具有建筑工程职称证书和道路工程毕业证书，可分别作为建筑工程和市政公用工程施工总承包资质要求的职称人员申报考核，但在申报市政公用工程施工总承包资质时，应提交其毕业证书。

## 15.标准中要求的技术负责人必须是企业的总工程师吗？企业如何明确技术负责人？

　　答：《标准》中要求的技术负责人不一定是企业的总工程师。企业的总工程师可以是某类资质要求的技术负责人。

　　企业申请1个或多个类别资质的，技术负责人的资历、专业、职称、业绩、注册执业资格（如要求）应满足各类资质标准要求，应在申请表中明确每个类别资质的1名技术负责人。同一个技术负责人只要分别满足所申请类别资质的相应标准要求，可以同时明确为多个类别资质的技术负责人。

　　《标准》中对技术负责人有个人业绩要求的，应提供《实施意见》中的附件3：技术负责人（或注册人员）基本情况及业绩表，不需再提供个人业绩的其他材料。

## 16.技术职称人员包括经济类及教学、研究人员吗？技术职称人员的专业如何考核认定？

　　职称是指设区的市级及以上人事主管部门或其授权的单位评审的工程系列专业技术职称。技术职称人员是指取得有职称评审权限部门颁发的职称证书的人员，不包括经济类人员，也不包括具有教学、研究等系列职称的人员。

　　《标准》中的职称人员均指中级及以上工程系列职称人员， 其专业按职称证书的岗位专业或毕业证书中所学专业为准。

　　《标准》中对职称人员专业作了限定，且要求专业齐全的，按照申报人员应由具有相应专业的技术职称人员组成，且每个专业至少有1人；《标准》中对技术职称人员专业作了限定，但未要求专业齐全的，按照相应专业的申报人员数量达到标准要求即可，每一类专业人员数量不作要求；《标准》中未对技术职称人员专业作限定，但要求部分专业齐全的，按照要求齐全的专业至少有1人，其余申报人员专业不作限定。

## 17.提供的技术职称人员的专业与标准要求的专业相近，能否申报认定？

　　答：提供的技术职称人员的专业与标准要求的专业相近，且资质许可部门认可的是可以申报的。如：《标准》中结构专业包括：土木工程、工民建、结构、建筑施工、建筑工程等专业；岩土专业包括：岩土工程、地下工程、水文地质工程、隧道工程、矿山工程、地质勘探与矿山等专业；机械专业包括：机械工程、自动化、机电工程、设备工程、自动控制、机械设计、机械制造、机械设备、机械电气等专业；焊接专业包括：焊接技术与工程、压力容器、金属材料、热工（热处理）、机械制造（制造工程）、锅炉、材料力学、材料科学与工程等专业；光源与照明专业包括：电光源、光电子技术科学、光电信息工程、光学、光学工程等专业。

## 18.企业申请资质一般应提供代表工程业绩的什么材料？必须提供图纸、工程结算单等材料吗？若需要，应提供什么样的材料？

　　答：企业申请资质一般应提供代表工程业绩的中标通知书、工程合同（协议书）、竣工验收证明等材料。

　　建筑工程施工总承包资质标准中涉及的业绩指标（层数、高度、单体建筑面积、跨度），均应提供能反映技术指标的图纸；除建筑工程施工总承包资质外的资质标准中涉及的业绩指标，中标通知书、工程合同（协议书）、竣工验收证明等材料中能明确反映业绩考核指标的，不需要提供图纸、工程结算单等材料，不能明确反映指标的，需要提供能反映该项技术指标的图纸或其他有效的证明材料。

## 19.企业提供的代表工程业绩图纸有何规定要求？

　　答：主要有：1）提供的图纸能清楚有效反映代表工程业绩的技术指标；2）工程图纸至少应含图签、设计单位出图章，有些图纸按照相关要求还应包含注册人员签章等；3）图签中的工程项目名称、图纸名称、设计人员签字、出图时间、出图版本应是齐全、有效的；4）设计单位出图章和注册人员签章的编号应该一致；5）注册人员签章应按其专业签盖在相应专业图纸上；6）设计单位出图章和注册人员签章、印签章的有效期与图纸的出图时间均应符合相应逻辑关系。

## 20.如何理解标准中代表工程业绩要求的“近5年”或“近10年”？

　　答：《标准》中代表工程业绩要求的“近5年”或“近10年”，是指自申请资质年度起逆推5年或10年期间竣工验收合格的工程业绩。如：申报年度为2015年，“近5年”的业绩是指2010年1月1日之后竣工（交工）验收合格的工程项目。超过此时限的代表工程业绩不能认可。

## 21.企业申报的某项代表工程业绩，同时满足业绩标准中的多项技术指标，能否作为多项代表工程业绩申报？

　　答：《实施意见》中明确为：一项单位工程业绩同时满足多项技术指标的，只能作为一项工程业绩指标申报。企业申报的该项代表工程业绩是一项单位工程，无论满足多少项技术指标，只能作为一项业绩申报；由多个单位工程组成的单项工程，且每一单位工程分别满足不同的技术指标，可以作为多项业绩申报。

## 22.同一工程业绩可否同时按照《标准》中的累计指标和单项技术指标作为代表工程业绩申报？

　　答：《标准》中分别为累计和单项技术指标的，同一工程业绩可同时作为代表工程业绩申报，但铁路方面资质除外。

## 23.企业可否以总承包资质承接的工程业绩中的某项专业工程作为专业承包资质的代表工程业绩申报？

　　答：不可以。申请专业承包资质的企业应提供其依法单独承接的所申请资质类别的专业工程业绩。

## 24、配套工程可否单独作为企业施工总承包或专业承包资质的代表工程业绩申报？

　　答：不可以。

## 25.标准中“单项合同额”指标的代表工程业绩，需要提供结算单吗？同一工程项目分期发包，签订多个施工合同的，可以按照累加的合同额作为代表工程业绩申报吗？

　　答：需要提供结算单。

　　单项合同额是指一个承包合同所载合同价。以承包合同价为准，工程结算单作为工程完成且工程款已到位的验证；承包合同未载明合同价的，以工程结算单为准。

　　同一工程项目分期发包，签订多个施工合同的，不可以作为考核合同额指标的代表工程业绩申报。

## 26.标准中建筑工程高度、层数如何计算的？

　　答：建筑工程高度应从标高正负零算起至檐口的高度。

　　建筑工程层数是指正负零到檐口之间的楼层数，其中，设备层不计算在内，跃层按单层计算。

## 27.重组、分立后的企业再申请资质时，原企业的业绩是否可以作为代表工程业绩申报？

　　答：重组、分立后的企业再申请资质的，应申报重组、分立后承接的工程项目作为代表工程业绩；合并后的新企业再申请资质的，原企业在合并前承接的工程项目可作为代表工程业绩申报。

## 28.建筑工程中的轻钢、网架结构跨度业绩能否作为建筑工程施工总承包业绩申报？

　　答：不可以。

## 29.什么是超资质范围承接的工程？此类工程是否可以作为代表工程业绩？

　　答：超资质范围承接的工程是指超越本企业资质等级中工程承接范围的工程，包括不是在企业所取得的资质等级所对应的承包工程范围内的、超出所取得资质等级时间的、超出所取得的资质等级有设限要求的等。

　　此类工程不能作为代表工程业绩申报。但企业以境外承包工程作为代表工程业绩的，无论其是否超越资质承包工程范围均可以申报。

## 30.保密工程能否作为代表工程业绩申报？

　　答：不可以。

## 31.企业因某项工程的问题受到相关处理的，该项业绩还可以作为代表工程业绩申报吗？

　　答：不可以。具体情况有：企业因该工程负有工程质量、生产安全事故责任被降级、吊销、撤销资质、停业整顿，或因该工程业绩弄虚作假申报资质被通报批评或撤销资质的，相应工程业绩不应作为代表工程业绩申报。

## 32.企业申报的代表工程业绩中的该项目负责人是否需要考核？考核什么？

　　答：需要考核。考核企业申报的代表工程业绩中的项目负责人是否存在违反有关规定同时在两个及以上项目担任项目负责人，或在项目实施时（限2008年3月1日以后中标承接的工程）为非本企业建造师，或不具备建造师资格，或超越建造师执业范围执业。如果存在以上情况，不予认定该项代表工程业绩，也就是该项工程业绩不能作为代表工程业绩申报。

## 33.建筑装修装饰工程专业承包资质的代表工程业绩可以包括建筑幕墙工程吗？

　　答：不可以。

## 34.某工程项目没有中标通知书，是否可以不提供该代表工程业绩的中标通知书？

　　答：不可以。每项代表工程业绩均应提供中标通知书。依法可以不进行招标的项目，可以提供业主单位或招标代理机构出具的有关中标文件，如直接发包通知书等。

## 35.代表工程业绩的合同（协议书）是否需要全部提供？

　　答：不需要。每项代表工程业绩合同均应提供施工承包合同协议书和专用条款。提供合同的基本组成要素（甲乙方的基本信息、基本约定、双方签章等）、反映主体内容及技术指标的部分主要内容，合同通用条款不需要提供。

## 36.代表工程业绩竣工（交工）证明材料是什么？需要哪些单位认可签章？

　　答：每项代表工程业绩均应提供相应的竣工验收证明材料即工程竣工（交工）验收文件或有关部门出具的工程质量鉴定书，境外工程还应包括驻外使领馆经商部门出具的工程真实性证明文件。

　　竣工验收证明材料需包含参与验收的单位及人员签章、验收的内容、验收的结论、验收的时间等内容。参与验收的单位一般有：建设（业主）、勘察设计、监理、施工等单位。

　　申报建筑工程施工总承包资质的，单位工程竣工验收合格后，方可作为代表工程业绩申报。

## **37.已取得工程勘察资质的单位，是否可以申请地基基础工程施工专业承包资质**？

　　答：可以。但应从最低等级开始申请。

## 38.具有设计资质的企业能否申请建筑业企业资质？

　　答：已取得工程设计综合资质、行业甲级资质的企业，可以直接申请相应类别施工总承包一级资质，企业自行完成或者以联合体形式完成的相应规模工程总承包业绩可以作为其工程业绩申报。工程设计资质与施工总承包资质类别对照表见《实施意见》附件4-1。

　　其中，具有工程设计综合资质、建筑行业甲级资质、建筑工程专业甲级资质、市政行业甲级资质、市政行业（燃气工程、轨道交通工程除外）甲级资质的企业，可以直接申请相应的建筑工程、市政公用工程施工总承包一级资质，企业自行完成或者以联合体形式完成的工程总承包业绩，可以作为其工程业绩申报。

　　除以上两种情形外，工程设计企业应按照《实施意见》中首次申请的要求申请建筑业企业资质。

## 39.外商独资企业是否可以申请建筑业企业资质，其承包工程范围有何要求？

　　答：外商独资企业可以申请建筑业企业资质，其承包范围以其取得的资质许可为准。

## 40.取得建筑工程施工总承包壹级（限钢结构主体工程）资质企业业务承揽范围是什么？

　　答：可承担以钢结构为主体的各类建筑工程的施工。包括：单层建筑体系中的排架、框架、刚架结构的柱、梁为钢构件的工程；单层、多层轻钢龙骨房屋；多高层建筑体系中框架、简体结构中的柱、梁、支撑为钢构件的工程（包括钢结构住宅等）；大跨度建筑中钢结构覆盖建筑面积大于其单体建筑面积70%（含）以上的工程，且其中的拱、桁架、网架、网壳、悬索、索网及其组合形成结构中的构件为钢构件的工程；全钢结构的构筑物（包括钢结构立体停车库等）等。

## 41.以建筑装修装饰、建筑幕墙等专业承包资质承接项目（工程内容包含模板脚手架）时，是否必须同时具有模板脚手架专业承包资质？

　　答：以建筑装修装饰、建筑幕墙等专业承包资质承接项目（工程内容包含模板脚手架）时，企业可以对承接的专业工程全部自行组织施工，不要求同时具有模板脚手架专业承包资质。

## 42.施工总承包企业承接工程后，可将劳务作业分包给劳务企业，材料均由施工总承包企业提供，劳务企业不具有相关的专业承包资质，此类发承包方式是否合法？

　　答：施工总承包企业承接工程后，可将劳务作业分包给劳务企业，材料均由施工总承包企业提供，不要求劳务企业具有相关的专业承包资质，但必须具有施工劳务资质。

## 43.企业以建筑装修装饰专业承包资质承接工程后，可否将施工范围内的消防、机电等内容分包给具备相应资质的专业承包企业？

　　答：企业以建筑装修装饰专业承包资质承接工程后，不得将工程再分包给具备相应资质的专业承包企业。

## 44.《国务院关于取消一批职业资格许可和认定事项的决定》取消了造价员资格认定后，是否还考核造价员？

　　答：建筑业企业资质不再考核造价员指标。

## 45.建筑工程施工总承包三级资质的技术负责人业绩有什么要求？

答：技术负责人主持完成过的业绩不少于2项。对于建筑工程施工总承包业绩标准，需满足建筑施工总承包二级或建筑施工总承包一级的业绩标准4类中的2类即可，不考核技术负责人申报业绩年限，不限制技术负责人所在企业资质等级。

# （五）工程监理企业资质

## 1.工程监理企业资质等级如何划分？

答：工程监理企业资质分为综合资质、专业资质和事务所资质三个类别。综合资质、事务所资质不分等级。专业资质分为甲级、乙级，其中房屋建筑、水利水电、公路和市政公用工程设有丙级。

## 2.企业初次申请监理资质可以直接申请专业甲级吗？

答：企业初次申请工程监理资质只能从专业乙级及以下开始。但具有甲级设计资质或一级及以上施工总承包资质的企业可以直接申请与主营业务相对应的专业工程类别甲级工程监理企业资质。

## 3.企业初次申请可以直接申请综合资质吗？

答：不可以。企业具有5个以上工程类别的专业甲级工程监理资质后，方有资格申请综合资质。

## 4.新设立企业申请专业监理资质，只能从最低等级申请吗？

答：新设立企业申请专业监理资质，应从最低等级专业资质开始申请。但申请房屋建筑、水利水电、公路和市政公用工程专业监理资质的，可以直接申请专业乙级资质。具有工程设计甲级资质或施工总承包一级及以上资质的企业，首次申请相应监理专业资质的，可以直接申请专业甲级资质 。

## 5.企业可以同时具有工程监理综合资质证书、专业资质证书及事务所资质证书吗？

答：不可以。具有工程监理综合资质的企业不得申请专业资质及事务所资质。具有工程监理专业资质的企业在取得综合资质后需交回专业资质证书。具有工程监理专业资质的企业不得申请事务所资质。具有工程监理事务所资质的企业，不得申请综合资质及专业资质。

## 6.企业可以同时持有多个不同级别的工程监理专业资质证书吗？

答：可以。依据《工程监理企业资质管理规定》（建设部令第158号）的规定，监理企业资质取消原主增项的设定，即企业同时具有的不同级别的专业资质不再载明在一本证书上，取而代之的是，不同级别的专业资质载明在对应级别的证书上。例如企业现有专业资质情况为房屋建筑工程甲级、机电安装工程甲级、电力工程乙级、铁路工程乙级、市政公用工程丙级，那么企业将同时持有甲级（载明房建、机电）、乙级（载明电力、铁路）、丙级（载明市政）三本专业资质证书。

## 7.工程监理企业资质标准中涉及注册人员的指标要求有“人”与“人次”的概念，如何理解？

答：工程监理企业资质标准中，涉及注册人员的指标要求有： “人”的含义，是指企业申报的注册人员数量。“人次”含义，是指企业申报的注册人员所持注册证书的数量，如某人同时具备注册监理工程师和建造师，那么在计算人次的时候，可以计为2人次。

## 8.工程监理企业的法定代表人、经理及技术负责人是否可以为同一个人？

答：可以。

## 9.企业申请由专业乙级晋升专业甲级，是否只需满足申请的专业甲级资质要求？

答：工程监理企业申请专业资质升级、增加其他专业资质的，相应专业的注册监理工程师人数需满足已有监理资质所要求的注册监理工程师等人员标准后，方可申请。如：企业现持有房屋建筑工程乙级、公路工程乙级资质。若企业房屋建筑工程甲级资质达标，但公路工程乙级资质不达标，也不批准其由房屋建筑工程专业乙级晋升为甲级。

## 10.企业现已取得综合资质，还需要满足5个专业甲级的资质条件吗？

答：需要。已取得综合资质的监理企业，在对公司的日常管理中，应保证满足不少于5个专业监理甲级资质条件，但不限于申请综合资质时申报的5个专业甲级资质。

## 11.工程监理企业资质标准中，房屋建筑工程技术指标涉及的“单项工程”是何含义？

答：指建设单位与工程监理企业所签订监理合同的一个委托项目。

## 12.企业现有60名注册监理工程师，其中有5人兼有注册造价工程师资格，请问这种情况符合综合资质条件吗？

答：不符合。综合资质标准中的“注册监理工程师不少于60人，注册造价工程师不少于5人”是指人数要求，企业申报的人员不可重复计算，如作为监理工程师申报，就不能再作为造价工程师申报。

## 13.企业申请工程监理企业综合资质，可用注册造价工程师代替建造师或其他注册资格吗？

答：不可以。综合资质标准要求具有一级建造师、一级注册建筑师、一级注册结构工程师或者其它勘察设计注册工程师合计应不少于15人次，且具有一级建造师不少于1人次；具有一级注册结构工程师或其它勘察设计注册工程师或一级注册建筑师不少于1人次。

## 14.二级建造师可用于申请工程监理企业资质吗？

答：不可以。

## 15.资质标准中要求有“近2年”工程业绩，“近2年”如何理解？

答：“近2年”是指用于申请资质的工程业绩的有效期，有效期通常从申报当年的前一年逆推2年。如：2012年10月申请资质，则从2011年开始逆推2年（即2010年1月1日～2012年10月）的业绩均在有效期内。

## 16.房屋建筑工程的“小区”项目的技术指标如何理解？

答：房屋建筑工程的“小区”，一般是指住宅小区、建筑物群体，一个小区往往由数个建筑物组成，小区建筑面积是指数个建筑物的建筑面积之和。作为工程业绩申报时，需提供所有建筑物的竣工验收材料。

## 17.烟囱工程是否可作为房屋建筑工程监理的工程业绩申报？

答：可以。

## 18.企业申报工程监理企业资质，需提供工作场所证明和财务报表吗？

答：申请工程监理企业资质一般不需提供工作场所证明。但申请事务所资质的企业需提供“自有房屋产权证明或房屋租赁合同”。

申请工程监理企业资质，不需提供财务报表。

## 19.已取得工程设计资质的企业，是否可以同时申请工程监理企业资质？如可以，是否可以直接申请本专业工程类别监理甲级资质？

答：已取得工程设计资质的企业，可以同时申请工程监理企业资质。

具有甲级设计资质（不含建筑事务所、专项甲级、设计施工一体化一级）的企业可以直接申请与主营业务相对应的专业工程类别甲级工程监理企业资质。具有乙级设计资质，或具有甲级设计资质申请主营业务以外的专业工程类别监理企业资质的企业，应从专业乙级及以下资质开始申请。

## 20.企业具有建筑业企业专业承包一级资质，是否可以直接申请本专业工程类别监理甲级资质？

答：不可以。只有具有一级及以上施工总承包资质的企业才可以直接申请与本企业主营业务相对应的专业工程类别甲级工程监理企业资质。

## 21.外商投资企业可以申请工程监理企业资质吗？

答：可以。

## 22.企业技术负责人同时具备注册监理工程师和注册造价师两项注册执业资格，是否可以作为注册造价师单独申报？

答：不可以。